
Bío Bío tiene la 
tercera mayor 
tasa de accidentes 
laborales del país

SEGÚN DATOS DEL MINISTERIO DE SALUD

La exposición, que se inaugura este jueves, tendrá como 
protagonistas a los trabajos realizados por los artistas visuales 
Germán Araos, Pilar Hernández, Rodrigo Cociña.

Exalumnos de la UdeC 
exponen en la Casa del Arte

Ministro de Economía fue enfáti-
co en afirmar que se harán modi-

ficaciones, pero que la institu-
cionalidad del país será 
respetada.

En la Región del Bío Bío, 6.109 tra-
bajadores experimentaron, el pasa-
do año, algún tipo de accidente o 
enfermedad laboral. Cifra sólo supe-
rada por Santiago y Valparaíso. Es 
por esto que la Seremi de Salud 
incrementó en un 19% las fiscaliza-

ciones de las condiciones laborales 
en Bío Bío. De las 420 organizacio-
nes visitadas, se sumariaron 21 por 
faltas de medidas de seguridad en 
materias de sílice, protocolo psico-
social, exposición al ruido y trastor-
nos esqueléticos de extremidades 

superiores.  
El objetivo de las fiscalizaciones es 
asegurar el cumplimiento de diver-
sas normativas relacionadas con la 
protección de las condiciones labo-
rales de los trabajadores.

En 2016, un total de 21 empresas fueron sumariadas.
Luis Felipe Céspedes 
reitera: Ley de Pesca 

no será derogada
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Universitarios 
enfrentan hoy  
a O’Higgins en 
Rancagua 
La novedad sería la inclusión del delan-
tero Gonzalo Barreto, quien superó una 
fractura en su mano derecha.

Experimentados competidores y familias completas animaron la sexta versión de la Media Maratón de Coronel, que tuvo por vencedor a 
Patricio Uribe en 21K. En tanto, Roberto Rivera y Violeta Ríos ganaron el Half Iron Man “Cruzando el Bío Bío” en San Pedro de la Paz.

Más de mil runners tiñeron de celeste el puerto de Coronel

ARCHIVO
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Víctor Fuentes 
se despide de la 
categoría juvenil 
con título nacional
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Padres y el transporte escolar
Señor Director: 

Tras las vacaciones los padres deben enfrentar va-
rios desafíos relacionados con el ingreso a clases. 
Además de preocuparse del uniforme y de las listas 
de útiles escolares, el transporte escolar es un aspec-
to fundamental. Es importante considerar las si-
guientes recomendaciones:  

Lo primero es verificar que el transporte escolar 
cuente con los requisitos establecidos por el Ministe-
rio de Transporte, como son que el móvil esté certifi-
cado, que el conductor tenga la licencia adecuada 
(A1), que se cuente con el seguro obligatorio y que en 
caso de transportar a más de cinco niños de pre bási-
ca debe haber un acompañante.  

También es necesario que el transporte respete las 
zonas donde los estudiantes puedan subir y descen-

der del transporte en forma segura, y que cuente con 
el cinturón de seguridad, lo que es obligatorio para 
vehículos con año de fabricación desde el 2007 o su-
periores. 

Sin duda los padres cumplen un rol fiscalizador 
muy importante y son parte de los procesos preventi-
vos en este ámbito, lo que se suma a las campañas y 
sistemas de reporte y verificación dispuestos por las 
autoridades. Es de esperar, entonces, que en este ini-
cio de clases haya una activa participación de padres 
y apoderados en la elección y control del transporte 
de sus hijos. 

 
Álvaro Boehmwald Rivera 
Director de Ingeniería en Prevención de Riesgos y 
Medioambiente Universidad San Sebastián

CARTAS

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

NICOLE CARVALLO 
Ingeniero comercial/economista

Raphael Bergoeing  @RBergoeingV  
“Es esquizofrénico cobrar impuesto 
verde a autos diesel pero subsidiar fuer-
temente su uso. Diesel paga 1/4 del 
impuesto que paga la gasolina”.

Enseñanza pública 
 

Señor Director: 
El alcalde de Santiago ha dado 

a conocer un plan para mejorar 
la enseñanza en los  planteles a 
cargo de ese municipio. Creo 
que  un plan de ese género, apli-
cable en  comunas del país, de-
bería incluir aspectos como los 
siguientes : 

-Plantear maneras concretas 
para contrarrestar las deficien-
cias actuales  más relevantes. 

-Configurar la enseñanza en 
torno a objetivos de progreso per-
sonal, familiar, social y laboral. 

-Considerar experiencias exi-
tosas; nacionales y extranjeras. 

-Reemplazar los textos actua-
les que son manifiestamente ina-
decuados. 

-Medición periódica de avan-
ces, transparentando aquello.   

   
Patricio  Farren  Cornejo 
 
Aumentando la confusión 

 
Señor Director: 

En estos días circula la noticia 
del DJ italiano Fabiano Antonia-
ni, tetrapléjico y ciego tras un ac-
cidente, que desde hacía 3 años 
solicitaba infructuosamente que 
las autoridades de su país le auto-
rizaran la eutanasia, finalmente, 
viajando a Suiza para recibir el 
procedimiento en la institución 
Dignitas. El caso ilustra cómo el 
tema intranquiliza cada vez más 
en sociedades donde violencia y 
envejecimiento abandonan y hu-
millan vidas humanas, a pesar de 

lo cual las iniciativas por normar 
la eutanasia se encuentran en-
trampadas en debates estériles y 
en plúmbea parálisis legislativa. 

En 2014-2015 el tema de la eu-
tanasia tuvo mucho realce acadé-
mico y mediático, apagado por el 
rechazo de la  Comisión del Sena-
do a la propuesta de legislar sobre 
el tema. El debate entró en laten-
cia hasta que vuelva gatillarse su 
actualidad, en el intertanto pun-
teado por algunas intervenciones 
que, de no ser comentadas, pue-
den crear más confusiones que 
esclarecimientos. 

La atleta belga Marieka Vervo-
ort, medallista en los Juegos Pa-
ralímpicos de Río (2016), en la 
disciplina 400m en silla de rue-
das, anunció que tenía, desde 
2008, “los papeles en la mano” 
para recibir eutanasia, pero que 

aún no era oportuno requerirla, 
declarando que “si no tuviese los 
papeles de la eutanasia, creo que 
me habría suicidado, porque es 
muy duro vivir con tanto dolor y 
sufrimiento”. Cuáles sean estos 
“papeles” no fue aclarado, pero 
obviamente solo puede tratarse 
de un documento que expresa su 
voluntad de eventualmente reci-
bir eutanasia. M. Verfoort declara 
que, por de pronto: “va a disfrutar 
de cada pequeño momento”, ilus-
trando así todo lo que NO debe 
ocurrir en eutanasia autorizada.  

No puede existir el cheque en 
blanco, sin fecha, autorizando la 
eutanasia que, allí donde es despe-
nalizada, requiere un registro ofi-
cial previo, un plazo definido de 
ejecución, la situación de sufri-
miento intolerable e intratable, la 
incapacidad corporal de optar por 

el suicidio. Esta noticia es dema-
siado incompleta para opinar so-
bre la legitimidad del caso, o sobre 
los aspectos legales de eutanasia 
en Bélgica, pero introduce intran-
quilidad y desconcierto en el 
tema: cualquier forma de eutana-
sia o suicidio médicamente asisti-
do solo podría llegar a ser despe-
nalizada o legalizada, bajo condi-
ciones estrictas de indicaciones 
muy precisas, registro y ejecución 
normadas y fiscalizadas, nada de 
lo cual ocurre en este caso. 

Confunde el tema, asimismo, 
cuando en una oportunidad una 
senadora en ejercicio señaló que 
abortar un feto por malforma-
ción extrema sería equivalente a 
un acto eutanásico que en mu-
chas partes, agrega, sería enten-
dido como un “aborto eutanási-
co.” Lo primero que han de enten-

der nuestros políticos es que la 
eutanasia médica tiene como 
condición primerísima, la expre-
sa voluntad de la persona por 
morir. El término aborto eutaná-
sico no existe, y la honorable se-
nadora podría haberse confundi-
do, en una turbación no menor, 
con el aborto eugenésico. 

Cuando una inquietud ciuda-
dana entra en fase de latencia, es 
de primera relevancia que se des-
pliegue un período de reflexión, 
deliberación y esclarecimiento, 
en preparación a que vuelvan a 
emerger proyectos de debate 
parlamentario. En el espacio pú-
blico es preciso preservar la ética 
de evitar opiniones livianas o 
erradas, no aumentar las confu-
siones, ni fomentar la incubación 
de posturas rígidas que impedi-
rán, en su momento, un debate 
democrático y abierto. 

 
Miguel Kottow 
Académico Facultad de Salud, 
Universidad Central 

 
El humor en Viña 
  
Señor Director: 

Cuando Daniel Vilches, humo-
rista de siempre, también conoci-
do como “el académico de la len-
gua”, no necesariamente por per-
tenecer a la RAE (Real Academia 
Española), haya dicho que des-
pués de ver el humor de Viña, 
quedó mudo, como un niño de 
pecho, simplemente... Eso sería 
todo. Nos estamos viendo. 

 
Luis Enrique Soler Milla

ENFOQUE

El magro desempeño económi-
co de los últimos años, sobretodo 
del 2016, podrían hacer prever 
una condición similar para este 
2017. Básicamente las expectati-
vas son las que nos sugieren que 
no “tenemos motivos para esperar 
un repunte”. El año pasado no sólo 
se caracterizó por una crisis de 
confianza devastadora, sino tam-
bién por la crisis de la industria 
minera y nuestro principal pro-
ducto de exportación; el cobre 
que tocó fondo al bordear los 
US$2 la libra. La incertidumbre 
mundial con la llegada del Presi-
dente Trump al poder, no dejó a 
Chile fuera, resintiéndose el tipo 
de cambio y los mercados bursá-
tiles. La inversión tocó fondo y 
con ello aumentó el desempleo, 
pues no hubo condiciones para 
crear plantas de trabajo o aumen-
tar el personal. El emprendimien-
to fue el sustento de muchas per-
sonas, emprendimiento que sin 
duda fue la gran característica del 
2016.  Este panorama hizo que el 
crecimiento del pasado año fuese 
apenas un 1.5%, muy por debajo 
de nuestros socios comerciales y 
países vecinos. 

Ante esto la política fiscal aco-
tó el gasto público y el Banco Cen-
tral adoptó una política moneta-

diano o largo plazo. Por ende hay 
una esperanza que viene dada por 
las menores tasas de interés. Al 
aumentar la inversión y el consu-
mo hay condiciones para crecer 
más que el 2016. Por supuesto hay 
que tener claro que, mientras el es-
cenario se encuentre relativamen-
te estable, no antes del 2018 po-
dríamos superar el 2% como cre-
cimiento anual. 

Hay que mantener la cautela, no 
obstante, este año podríamos cre-
cer en torno al 2%. Tengamos pre-
sente que las materias primas son 
una gran fuente de ingresos, pero 
ya no son el sustento de Chile. El 
sector industrial, comercial y de 
servicios es el que debe contar con 
las condiciones para repuntar. Las 
condiciones no solo las provee el 
sector público, también el privado.  

Es momento de dejar “la nube 
negra” y mirar de reojo el escena-
rio, pues ello crea incertidumbre, 
especulación y expectativas nega-
tivas que sólo promueven condi-
ciones negativas. Necesitamos 
confiar en nuestra gente, en los 
trabajadores, en los emprende-
dores y en las características y re-
cursos que Chile ha tenido siem-
pre, independiente de la crisis de 
confianza o las autoridades de 
turno. 

ria expansiva con la reducción 
de la tasa de interés de un 3.5% a 
un 3.25%, para promover el con-
sumo, la inversión y con ello, aun-
que no es su objetivo, crear ins-
tancias para recuperar la senda 
de crecimiento. Siendo funda-
mental para ello la inflación baja 
y estable que ha mantenido el 
instituto emisor. 

No obstante, el desempleo ha 
aumentado, teniendo en enero 
una cifra de 6.9%, criticada fuer-
temente en estos días dadas las 
características de su medición. 

El 2017 podría ser visto con 
iguales condiciones, pero hay 
motivos para prever un mejor es-

cenario económico. Se espera un 
aumento de la inversión privada, 
no antes de la primera mitad del 
año, lo que permite aumentar el 
empleo. La inflación debiese es-
tar dentro del rango meta (3%) y 
las condiciones en el ámbito de la 
minería debieran estabilizarse, 
esperando que el precio del cobre 
no baje de US$ 2.5. Hay factores 
externos como las elecciones en 
Europa, la desaceleración de Chi-
na y la incertidumbre en las po-
líticas del Presidente Trump, no 
obstante estos son shocks me-
nores que afectan en forma pasa-
jera las condiciones de nuestro 
país, no se mantienen en el me-

Marcela Montecinos A. 
“Qué buena noticia para la cultura 
regional. Asumió la dirección ejecutiva 
del Teatro regional una persona que es 
del rubro y tiene experiencia”.

Momento de dejar  
“la nube negra” 

“Ministerio de Ciencia será un elefante 
transparente si no tiene los recursos”. 
José Maza, destacado investigador 
nacional.

Verba volant scripta manent



Opinión

Diario Concepción Lunes 6 de marzo de 2017 3

Diario Concepción

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EDITORIAL

U
na de las carac-
terísticas más 
transversales de 
los chilenos es la 
convicción de lo 
que sucede en 

nuestro país repercute inmedia-
ta y fuertemente en la opinión 
pública internacional, la alusión 
a la imagen de Chile en el extran-
jero ha sido una constante preo-
cupación histórica. 

Sobre este asunto, altamente 
opinable, hay un limitado bagaje 
de evidencia objetiva, como la 
publicación,  en fecha reciente, de 
Ricardo Leiva, académico e in-
vestigador de la Universidad de 
los Andes, que bajo el descripti-
vo título “Análisis de la reputa-
ción en Chile en la prensa extran-
jera”, procede a mostrar  los resul-
tados de examinar poco menos 
de dos mil artículos publicados 
sobre Chile durante 2015 en 10 
diarios y 1 semanario de relevan-
cia mundial. 

Pese a ser una muestra de rela-
tivo poco alcance, ya que está li-
mitada a algunos medios escri-
tos;  The Wall Street Journal, The 
New York Times y The Washing-
ton Post, de Estados Unidos; Fi-
nancial Times, The Guardian y 
The Economist, del Reino Unido; 
El País, ABC y El Mundo, de Espa-
ña, y La Nación y Clarín, de Ar-
gentina, es posible visualizar una 
tendencia, que requiere, por su-
puesto, ser enriquecida con la re-
visión de otros medios, con dife-
rentes ópticas y orientaciones. 

El estudio reveló que el 39% de 
las noticias publicadas sobre Chi-
le fueron negativas, comparadas 
con el 33% que fueron positivas y 
el 28% que fueron neutras o mix-
tas. Se observa, mediante estas ci-
fras, un deterioro de imagen para 
esos medios, considerando que 
entre 1990 y 2014, el 32% de los ar-
tículos publicados sobre Chile en 
la prensa extranjera eran positi-
vos contra el 25% de artículos 
que eran negativos. 

En un muestreo de resultados, 
se puede verificar que las noti-
cias más positivas se relaciona-

ron con cultura, educación y so-
ciedad, con 196 menciones. Se-
guidas por deportes, Copa Amé-
rica incluida, con 184 mencio-
nes; economía, f inanzas y 
negocios y turismo, gastronomía 
y vinos con 103 y 86 menciones 
respectivamente. En sentido 
opuesto, las malas noticias se re-
lacionan con  desastres natura-
les, corrupción y escándalos, las 
protestas, paros y desórdenes, 
más violencia y delincuencia  

El autor del estudio señala la 
fuerte influencia de las informa-
ciones políticas sobre los proble-
mas de los precandidatos presi-
denciales (“El favoritismo de Pi-
ñera choca con una peligrosa 
denuncia”, La Nación de Buenos 
Aires, 22 de noviembre; “La frus-
trada renovación política de Chi-
le”, El País, 22 de septiembre) o las 
dificultades de la presidenta Ba-
chelet y su baja popularidad: “El 
hartazgo de los chilenos toca fon-
do: La mitad de los ciudadanos 
cree que casi todos sus represen-
tantes están involucrados en ca-
sos de corrupción” (El País, 9 de 
septiembre); “Mea culpa de Ba-
chelet por la muerte de 865 niños 
en centros del Estado” (El Mundo, 
5 de octubre). 

El mundo de la cultura y del 
arte resulta ser en cambio un me-
jor embajador en 2016,  debido, 
principalmente, a la figuración 
internacional de las películas de 
Pablo Larraín y la obtención del 
Premio Pritzker de arquitectura 
por Alejandro Aravena, así, las 
noticias culturales chilenas tu-
vieron, la gran mayoría, una valo-
ración positiva, contribuyendo a 
nivelar la balanza. 

El atenuante es que en reali-
dad hay poca información sobre 
nuestro país, en un mar de noti-
cias internacionales, pero,  por 
eso mismo, el diagnóstico exter-
no resulta interesante y si se  
quiere, orientador, salvo que se 
persevere en una cómoda auto-
complacencia.

¡
El 39% de las 

noticias publicadas 

sobre Chile  en el 

extranjero  fueron 

negativas, 

comparadas con el 

33% consideradas 

positivas y el 28% 

calificadas como 

neutras o mixtas. 

EN EL TINTERO

peoramiento, corregidos a la 
larga o a la corta, dependien-
do de la paciencia y toleran-
cia de los afectados. Tal pare-
ce que los chilenos tenemos 
paciencia digna de santidad, 
la ira nos dura poco, por co-
modidad le dejamos el en-
cargo de reclamos y protes-
tas a otros, que tengan más 
tiempo o ganas, y así, las cau-
sas se extinguen, sin pena ni 

gloria, un detalle que los 
políticos conocen 

demasiado bien, y 
pasa a ser una  
regla de estrate-

gia elemental, 
ante el escándalo 

más grosero y burdo, 
la prudencia indica bajar la 
cara y esperar que la tormen-
ta pase, para volver a levan-
tarla, sin rubor alguno, ha-
ciéndose parte de otro capí-
tulo de amnesia colectiva. 

Hace falta un defensor pú-
blico con buena memoria, lo 
más incorruptible posible, 
como el  lamentablemente 
desaparecido chapulín, con 
irrenunciable vocación de 
servicio. 

 
                       PROCOPIO

Falta alguien  
que nos defienda

PETICIÓN

Parecería aconsejable, 
como forma de mantener 
distancia con los aconteceres 
de cada día,  no prestar aten-
ción, para no contaminarse 
con la cotidiana ración de 
malas noticias. Ver en cam-
bio los aspectos positivos, la 
manera natural de mirar de 
los optimistas, los que apre-
cian con satisfacción los va-
sos medios llenos, logrando 
de ese modo vivir tranqui-
los y esperanzados. 

 Por  otra parte, 
así como mar-
cha el mundo, 
esa actitud no es 
nada de recomen-
dable, ya que dejar de 
mirar todo el cuadro, es una 
forma de rendirse, ya que sig-
nifica dejar de juzgar, que 
aunque sea una cultivada in-
diferencia, es en el fondo re-
nunciar a la idea de que es 
posible cambiar el escena-
rio, que hay una opción para 
mejorar y que se puede inte-
rrumpir esta tendencia a pro-
ducir malas noticias y cam-
biar de rumbo para bien. 

 La historia del mundo es 
un ejemplo; pasar de mal a  
mejor, con episodios de em-

La visión internacional 
sobre los chilenos
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son normar, resolver y 
fiscalizar la gestión 
municipal, y más 
importante aún, la del 
alcalde de la comuna.

Las funciones 
del concejo

Publicar las sesiones en 
redes sociales permite 
conocer el trabajo 
diario de la autoridades 
comunales.

Señal de 
transparencia

Karla Altamirano Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los concejos municipa-
les son los encargados de 
normar, resolver y fiscali-
zar el trabajo de los muni-
cipios. Sus miembros pue-
den nombrar un alcalde en 
caso de vacancia y entre sus 
atribuciones están autori-
zar el plan de desarrollo co-
munal y  aprobar presu-
puestos, por ejemplo, en sa-
lud y educación.  

Pese a su importancia, 
muchas personas descono-
cen cual es su trabajo. Sus 
sesiones las realizan entre 
las paredes de la alcaldía y 
aunque ahí se debaten ma-
terias de interés público, no 
todos los ciudadanos tie-
nen acceso a su sala de reu-
niones o tiempo para asistir. 
Ahí radica la importancia 
de encontrar alternativas.  

Una encuesta publicada el 
28 de febrero por diario La 
Discusión consultó a la ciu-
dadanía si creía necesario 
que el municipio de Chillán 
televise las sesiones del Con-
cejo. El 91% de los encuesta-
dos respondió que sí.  

En la provincia de Concep-
ción, sólo cinco de doce mu-
nicipios, que componen el 

Mientras a una sesión ordinaria asisten entre 10 y 20 personas, la 
experiencia indica que subir las sesiones a redes sociales pueden 
llevarlos a más de 20 mil. Según la ley, son instancias públicas. 

MUNICIPALIDAD DE HUALPEN

UNA SEÑAL DE TRANSPARENCIA PARA LOS VECINOS

Sólo cinco municipios en 
la provincia transmiten 
sus Concejos Municipales

actos municipales se hayan 
ajustado a las políticas, nor-
mas y acuerdos adoptados 
por el Concejo.  

En la provincia, y en la re-
gión, la primera municipali-
dad en transmitir las sesio-
nes por streaming y por la 
radio local, fue Penco. “Que-
ríamos transparentar la fun-
ción pública, que la gente tu-
viera conciencia de los te-
mas que se trataban y de 
cómo reaccionaban los con-
cejales a la gestión del  alcal-
de. Esto fue una forma de ha-
cerlo. Nos ayudó a recuperar 
la confianza de la ciudada-
nía”, dijo el alcalde de la co-
muna, Víctor Hugo Figueroa.  

Según la autoridad, en su 
municipio normalmente asis-
tían entre 10 y 20 personas a 
los concejos. La transmisión 
por streaming les permitió 
llegar a cerca de 4 mil ciuda-
danos que, muchas veces a la 
hora de almuerzo, siguen la 
señal por  Internet o por radio. 

Figueroa aseguró que en 
los nuevos tiempos es nece-
sario adaptarse. “Transmitir 
las sesiones fomenta la trans-
parencia, da a conocer las 
acciones del concejo y per-
mite que la gente se dé cuen-
ta de quiénes están actuando 
por un interés real en la ciu-
dadanía y quiénes tienen fi-
nes políticos”, añadió.  

Figueroa considera que 
transmitir los concejos en di-
ferentes plataformas debe-
ría ser voluntario de cada 
municipio, aunque le parece 
poco sostenible un argumen-
to para no hacerlo. “Si están 
haciendo las cosas bien, no 
tienen nada que temer”. 

 
Petición ciudadana 

La encuesta realizada por 
La Discusión es sólo una pe-
queña muestra del interés 
que tiene la ciudadanía por 
conocer las actividades de 
sus municipios. En algunos 
casos, como sucedió en 
Hualpén, esto se transforma 
en una necesidad.  

“En la administración an-
terior se debía pedir permiso 
hasta para poder sacar una 
fotografía”, relató la alcalde-
sa de la comuna, Katherine 
Torres.  

La autoridad municipal 
añadió que “cuando ejercía 
como concejala fui testigo, 

Coronel, Chiguayante, 
Florida, Hualqui, Lota, 
San Pedro de la Paz y 
Santa Juana. 

No transmiten 
las sesiones:

Los municipios de 
Concepción, Hualpén, 
Penco, Talcahuano y 
Tomé. 

Transmiten 
las sesiones

territorio, transmiten sus se-
siones vía streaming: Con-
cepción, Hualpén, Penco, 
Talcahuano y Tomé. 

Coronel, Chiguayante, Flo-
rida, Hualqui, Lota, San Pe-
dro de la Paz y Santa Juana 
representan la otra cara de la 
moneda y aún están al debe 
en esta materia.  

 

Elegir la transparencia 
Los concejos municipales, 

entre sus múltiples funcio-
nes, tienen el fiscalizar el 
cumplimiento de los planes 
y programas de inversión 
municipal, la ejecución del 
presupuesto y, más impor-
tante aún, la gestión del al-
calde en ejercicio, especial-
mente para verificar que los 

La Ley Orgánica de 
Municipalidades establece 
que los concejos 
municipales son públicos.

“No sé que más transparentes 
podríamos ser”.  
Ricardo Fuentes, alcalde de 
Hualqui.

“Si están haciendo las cosas bien, 
no tienen nada que temer”. 
Víctor Hugo Figueroa, alcalde de 
Penco.
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tome su administración. 
“Siento que, cuando el con-

cejo está funcionando solo, lo 
hace bajo los parámetros nor-
males de discusión y no de so-
bre exposición en ciertos te-
mas. Cuando tenemos veci-
nos o dirigentes presenciando 
las sesiones, hay algunos con-
cejales que sobre actúan y yo 
creo que eso no le hace bien a 
la tarea que tenemos que de-
sarrollar”, opinó el alcalde.  

Sobre dar una señal de 
transparencia, el jefe comu-
nal dijo que creía que sí, pero 
que no sentía que esto fuera 
realmente necesario pues 
con las nuevas disposiciones 
impuestas por la ley, “no sé 
que más transparentes po-
dríamos ser”.  

Pese a la insistencia de este 
medio, fue imposible contac-
tarse con las autoridades 
municipales de Concepción, 
Coronel, Chiguayante, Flori-
da, Santa Juana, Talcahuano 
y Tomé. De esas comunas, 
sólo las últimas dos transmi-
te sus concejos municipales 
por Internet o por algún otro 
medio de comunicación.  

muchas veces, de cómo se 
tomaban malas decisiones 
sin que la gente supiera lo 
que pasaba. Se enteraron tar-
díamente y sólo a través de 
las denuncias que realice en 
mi rol fiscalizador”. 

La forma en la que operaba 
el municipio, bajo la adminis-
tración anterior, llevó a que la 
ciudadanía solicitara, de ma-
nera autónoma, conocer lo 
que pasaba al interior de la ad-
ministración. Guiada por esto 
y por la necesidad de transpa-
rentar su gestión, la alcaldesa 
Torres y su concejo decidie-
ron, el pasado 21 de diciembre, 
comenzar a transmitir por re-
des sociales las sesiones.  

“Fue uno de mis compro-
misos de campaña cuando 
me postulé al cargo. Nos de-
cidimos a hacerlo a través de 
Facebook porque es una pla-
taforma más masiva y resul-
tó ser una buena decisión. 
Hoy nos ven hasta 20 mil per-
sonas por sesión”, aseguró. 

Pese a que la alcaldesa To-
rres se resiste a opinar sobre 
otros municipios, dijo que 
todos deberían abrirse a la 
posibilidad de mostrar su 
trabajo y, más importante 
aún, a dejar de decidir asun-
tos que son del interés de to-

dos los vecinos, entre las cua-
tro paredes del municipio.  

 
Soluciones a futuro 

San Pedro de la Paz es una 
de las comunas que, hasta el 
momento, no transmite las 
sesiones del Concejo. Consul-
tados por la materia, se expli-
có  la instancia había tomado 
la decisión de comenzar a ha-
cerlo a través de las platafor-
mas digitales del municipio. 

 “Estamos en el proceso de 
evaluación y adquisición de 
los equipos necesarios y tam-
bién debemos realizar mo-
dificaciones menores al re-
glamento de funcionamien-

to del Concejo”, explicó el 
alcalde Audito Retamal.  

La autoridad agregó que 
“tenemos la voluntad de con-
cretar esto, porque creemos 
que es una forma de acercar 
el trabajo del Concejo a los 

FRASE

“Transmitir las sesiones 
permite que la gente vea 
quién actúa, realmente, 
por interés público”.

Víctor Hugo Figueroa, alcalde de la 
Municipalidad de Penco.

“En la administración 
anterior se debía pedir 
permiso hasta para sacar 
una fotografía”.

Katherine Torres, alcaldesa de la 
Municipalidad de Hualpén.

“La transmisión del 
Concejo Municipal debería 
estar durante el primer 
semestre de este año”.

Audito Retamal, alcalde de la 
Municipalidad de San Pedro de la Paz.

“Siento que, cuando 
estamos funcionando con 
público, algunos 
concejales sobre actúan”.

Ricardo Fuentes, alcalde de la 
Municipalidad de Hualqui.

En la comuna esperan 
transmitir en redes 
sociales durante el 
primer semestre de 
este año. 

El caso de  
San Pedro

ciudadanos que podrán, des-
de cualquier punto con cone-
xión a Internet, ver las sesio-
nes y los temas que se anali-
zan para la ciudad”. 

En cuanto a los plazos, el 
objetivo del municipio es rea-
lizarlo en el menor tiempo 
posible. Dependerá de los 
procesos normales de com-
pra de equipos e implemen-
tación del sistema, aunque 
“esto debería estar operan-
do durante el primer semes-
tre de este año”. 

Desde la municipalidad de 
Lota, el alcalde subrogante, 
Hedson Díaz, informó que 
en la administración de Mau-

ricio Velásquez está la volun-
tad de transmitir los conce-
jos. La autoridad aclaró que 
“si todo sale bien en presu-
puesto y los concejales acep-
tan, podríamos comenzar las 
transmisiones en el primer 
trimestre de este año”.  

 
La otra cara de la moneda 

En un posición totalmen-
te opuesta está la municipa-
lidad de Hualqui. El alcalde 
de la comuna por tercer pe-
riodo consecutivo, Ricardo 
Fuentes, cree que transmitir 
los concejos puede ser una 
buena idea, pero descarta 
que sea una medida que 
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NUEVAS FECHAS PARA RECORRIDOS HISTÓRICOS OFRECE LA CORPORACIÓN SOCIAL Y CULTURAL 

Daniela Salgado Parra 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hace más de 10 años, un vi-
sionario historiador descubrió 
que el Cementerio General de 
Concepción resguardaba el re-
cuerdo palpable del Chile del 
Siglo XIX. Se trata de Alejandro 
Mihovilovich, el director de la 
Biblioteca Municipal, quien 
comenzó con los circuitos his-
tóricos y turísticos en el cam-
posanto haciendo un recorri-
do por los pasajes olvidados de 
la historia penquista. 

“Cuando yo llegué a Con-
cepción observé una cantidad 
de fotografías que mostraban 
una ciudad distinta con la que 
me encontré. El terremoto del 
39’ echó abajo la ciudad neo-
clásica francesa y el del 60’ ter-
minó por derribar todo. En-
tonces yo siempre pensaba 
cómo nadie restauró y resulta 
que salía muy caro porque 
ellos traían las piezas desde el 
extranjero. Un día fui de visita 
al cementerio y me llevé la 
agradable sorpresa que estas 
personas que construyeron 
sus casas como palacios, tam-
bién replicaron el estilo en la 
bóveda del cementerio”, deta-
lló Mihovilovich. 

La arquitectura de antaño, 
la vegetación, pero por sobre-
todo, lo personajes históricos 
que están enterrados en el lu-
gar lo convierten en un espacio 
ideal para la realización de re-
corridos históricos.  

Según, Carlos León, uno 
de los historiadores encar-
gados de guiar los circuitos 
esto “responde a un proceso 
que está pasando en todo el 
mundo que consiste en con-
vertir en museos abiertos a 
los cementerios”. 

Es por eso, que hace cuatro 
años la Corporación Social y 
Cultural de Concepción 
(Semco) se dio cuenta que el 
cementerio tenía un gran po-
tencial ya que “estaban ente-
rrados ahí los principales per-
sonajes de la historia penquis-
ta y del país, además de su gran 
valor paisajista. Por eso decidi-
mos convertirlo en un museo 
cielo abierto para que la gen-
te no sólo vaya a visitar a sus 
deudos sino a pasar un rato 
de tranquilidad y admirar el 
lugar”, Mauricio Quevedo, co-
ordinador del proyecto. 

A diferencia de lo que ocu-
rrió en la ciudad a causa de los 
desastres naturales, donde se 
perdió el patrimonio, en el ce-
menterio están vigentes.  

Las rutas que dan vida al 
cementerio de Concepción
La arquitectura, vegetación, pero por sobretodo los personajes históricos que 
están enterrados en el camposanto, lo dotan de un lugar idóneo para realizar 
circuitos que conmemoren la historia penquista. 

Los circuitos, que partieron 
como idea para celebrar el día 
del patrimonio, a causa de la 
positiva recepción de la gente 
se fue expandiendo para otras 
celebraciones del año, como 
las fiestas patrias u otras cele-
braciones de la ciudad. “Aho-

ra nuestra idea es consolidar-
lo, por eso, diez funcionarios 
de la corporación fueron capa-
citados en teatro para hacer 
caracterización de los perso-
najes insignes que allí se en-
cuentran”, explicó Quevedo. 

Tras el exitoso resultado que 

tuvo este verano donde cerca 
de 400 personas asistieron a 
las rutas históricas, la corpora-
ción decidió agendar circui-
tos durante marzo, todos los 
jueves, viernes y sábados.  

Cinco circuitos temáticos 
son los que se ofrecen para 
esta nueva temporada.  En el 
circuito de Concepción Anti-
guo se destacan personajes del 
Siglo XIX, entre ellos; Juan 
Martínez de Rozas, quien fue 
el primer vocal de la junta de 
Gobierno representando a la 
provincia de Concepción; 
Candelaria Soto, partidista del 
bando Patriota; José Miguel 
Zañartu, uno de los que parti-
cipó en el acto de la declara-
ción de Independencia de Chi-
le, entre otros. 

“Este recorrido termina con 
un personaje muy polémico, el 
coronel Manuel Zañartu, 
quien falleció en la casa de su 
amante, hecho que generó que 
el obispo le negara el paso al 
cementerio. Este suceso dio 

inicio a la disputa de si el cam-
posanto debía seguir pertene-
ciendo a la iglesia o pasar al Es-
tado. Años después de este epi-
sodio, salió un decreto que 
exigía que todos los cemente-
rios católicos debían disponer 
de un espacio para los disiden-
tes”, explicó León.  

Justamente del espacio don-
de eran enterrados aquellos 
que no pertenecían a la iglesia, 
es el segundo de los circuitos. 
Una muralla de un metro de 
ancho y tres de alto, es la que 
separa a los deudos católicos 
de los disidentes. El también 
conocido Patio Inglés, tiene 
bajo sus tierras a los protestan-
tes, luteranos, calvinistas, ma-
sones y evangélicos de la épo-
ca. Además de éstos, en el sec-
tor están enterradas las 
personas que trabajaron en la 
explotación del carbón, algu-
nos misioneros y las familias 
de la comunidad alemana.  

En algo más de una hora, en 
las rutas nocturnas, Mihovilo-

FOTOS:ROMILIO PASMIÑO G.

vich, hace un recorrido por los 
grandes personajes históricos 
que han contribuido a la co-
muna en el Siglo XX. Enrique 
Molina Garmendia, Guillermo 
Grant Benavente, son algunos 
de ellos. Para el historiador “no 
hay nada más gratificante que 
ver que a las personas se le di-
latan las pupilas porque apren-
dieron algo nuevo. Sobretodo 
cuando van padres con hijos. 
Eso es algo impagable”. 

Quevedo, contó que están 
en conversaciones con el de-
partamento de educación de 
la municipalidad para hacer 
que estos recorridos formen 
parte de la malla curricular de 
la asignatura de Historia. Para 
él “es importante que los niños 
tengan la posibilidad de palpar 
una época que está vigente en 
Concepción”.

La Corporación Social 
y Cultural de 
Concepción está en 
conversaciones para 
que los recorridos 
formen parte de las 
actividades de la 
asignatura de 
Historia.

Mallas 
curriculares
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“No hay nada más gratificante 
que ver que a las personas se le 
dilatan las pupilas porque 
aprendieron algo nuevo”. 
Alejandro Mihovilovich, 
historiador.

“Convertir en museos 
abiertos a los cementerios 
es un proceso que está 
pasando en todo el 
mundo”. 
Carlos León, historiador.

“Decidimos convertirlo en 
un museo cielo abierto 
para que la gente no sólo 
vaya a visitar a sus deudos”. 
Mauricio Quevedo, 
coordinador.
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MEDICIÓN SE LLEVARÁ A CABO EL 19 DE ABRIL

Autoridades de la Región se 
capacitan para el Censo 2017
Intendente Rodrigo Díaz destacó la importancia del proceso de este año. Unas 77 
mil personas recopilarán la información de todos los habitantes del Bío Bío.

Este fin de semana, en una 
actividad que se realizó en 
todo el país, el intendente, 
gobernadores provinciales, 
seremis y jefes de servicios 
públicos se capacitaron 
como censistas para ser par-
te del contingente de más de 
77 mil personas que el miér-
coles 19 de abril censarán a 
todos los habitantes de la Re-
gión del Bío Bío. 

Sobre la actividad, que se 
extendió por más de cuatro 
horas, el intendente Rodri-
go Díaz, dijo que “el Censo es 
una gran tarea que tiene 
nuestro país (...) y en ese Cen-
so vamos a obtener informa-
ción relevante que nos per-
mitirá tomar decisiones 
como país”. 

Agregó que “la informa-
ción que se levante este año 
va a ser procesada por este 
Gobierno, pero va a estar dis-
ponible para la toma de deci-
siones estratégicas para los 
próximos gobiernos. Es una 
tarea, por lo tanto, no de una 
administración, es una tarea 
republicana”. 

La autoridad sostuvo que 
el trabajo de esta medición se 
realiza con personas que se 
han inscrito en forma volun-
taria, pero también con fun-
cionarios públicos, quienes 
tienen la obligación de lle-
var a cabos estas tareas, de 
acuerdo a la Ley 17.374 del 

Diario Concepcion 
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INE que rige el Censo y es 
parte de lo que se denomina 
“carga pública”, enmarcán-
dose en una actividad con fi-
nes de interés nacional. 

La directora regional del 
INE, Margot Inzunza, dijo 
que “la capacitación es im-
prescindible para poder ese 
día levantar la cédula censal 
y consiste en enseñarles a los 
censistas a hacer el recorri-
do, dónde llegar, quién es su 
jefe, cómo se llena el Cuestio-
nario Censal, qué contestar o 
qué hacer en caso de ciertas 
situaciones que se puedan 
dar de manera especial”. 

“Hemos hecho (la capa-
citación) de manera lúdica, 
con videos de 31 minutos y 
con ejercicios prácticos”, 
detalló. 

Inzunza aseveró que el 

Censo es el mayor operativo 
estadístico que se realiza en 
un país, porque la informa-
ción que se levanta es tras-
cendental para la elabora-
ción de futuras políticas pú-
blicas, programas de apoyo a 
quienes más lo necesitan y 
para las decisiones en el ám-
bito privado.  

“Al 31 de enero tenemos el 
90,7% de los más de 77 mil 
voluntarios que se requieren 
para el Censo en la Región, 
por lo que invito a la socie-
dad civil y a los jóvenes a ins-
cribirse como voluntarios en 
sus colegios, entidades de 
educación superior o 
www.censo2017.cl”, dijo.

AUTORIDADES del Bío Bío se reunieron el fin de semana para habilitarse como censistas.

INTENDENCIA DEL BIOBIO
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IPC
Enero

12 meses

0,5%
2,7%

TPM
Desde 19/01/2017 3,25%

INACER
Oct - diciembre -2,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.429,79

COMMODITIES 

+0,22% Igpa 22.195,82 +0,36%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $817,41 Cobre (US$/libra)$2,68
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo US$b $53,33

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM (MARZO)

$46.137,00

26.420,31
Dólar Observado $655,57 Euro $698,10

LUIS FELIPE CÉSPEDES ASEGURA QUE SÓLO SE REALIZARÁN MODIFICACIONES Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

 El ministro de Economía,  
Luis Felipe Céspedes, tiene 
un verano agitado. Primero, 
los incendios forestales que 
afectaron a regiones del 
país y que lo hizo venir a 
Concepción a entregar las 
primeras ayudas económi-
cas a los empresarios afec-
tados. Segundo,  la contin-
gencia política fue otro as-
pecto a lidiar , en especial 
por la cuestionada Ley de 
Estacionamientos, impul-
sada por el diputado de la 
zona Marcelo Chávez ( DC), 
hoy su principal detractor, 
apuntando derechamente 
al jefe de cartera por consi-
derar que inf luyó en la  
aprobación de algo total-
mente distinto a lo que el 
parlamentario propuso. Y 
tercero, la Ley de Pesca, esta 
última con gran impacto en 
la Región del Bío Bío, ante  
investigación liderada por 
el fiscal  Julio Contardo  jun-
to con la Unidad de Alta 
Complejidad Norte Metro-
politana, centrando la in-
vestigación en el saliente 
presidente de Asipes, Luis 
Felipe Moncada, y a una se-
rie de nombres ligados al 
mundo político, especial-
mente el de la senadora 
penquista Jacqueline Van 
Rysselberghe, actual presi-
denta de la UDI. El último 
movimiento judicial hace 
unos días fue la petición al 
Senado de acceder a las in-
tervenciones que hizo en 
relación a la cuestionada 
normativa. 

- Con todo el contexto 
que rodea la Ley de Pesca 
hay sectores que piden su 
derogación. 

- Nosotros hemos sido 
muy claros. Hemos hecho 
distintas iniciativas en los 
diferentes rubros. Hemos 
presentado una serie de 
proyectos al parlamento 
para mejorar nuestra insti-
tucionalidad pesquera en 
apoyo a la pesca artesanal. 
Realizamos un estudio con 
la FAO para hacer una com-
paración con nuestra insti-
tucionalidad en materia 
pesquera, con las mejores 
instituciones de materia 
pesquera en el mundo, lle-
vando adelante ese diálo-
go. Y dijimos que íbamos a 
realizar modificaciones 
profundas a la Ley de Pesca, 
que resguardan el adecua-
do interés de los chilenos. 
 - Eso en los aspectos téc-
nicos, pero en lo político 
y económico el hecho de 
que se investigue  a parla-
mentarios en eventuales 
hechos bastante cuestio-
nables por la opinión pú-
blica, genera suspicacia, 
¿no cree? 

- Mira, yo llamaría a distin-
guir los planos. Uno el plano 
judicial, en que los tribuna-
les tienen que hacer toda su 
tarea. Otro es el plano de las  

Ministro de Economía reitera que 
no se derogará la Ley de Pesca 
pese a investigación de la Fiscalía 
El fiscal regional, Julio Contardo, junto a la Unidad de Alta Complejidad Centro 
Norte apuntan a una serie de nombres , entre ellos el ex presidente de Asipes, Luis 
Felipe Moncada, y  la senadora Jacqueline Van Rysselberghe, ante una eventual 
influencia en este marco legal y, además, en el financiamiento de campañas.

modificaciones legales. 
 -¿Cómo va eso? 
- En esto nosotros com-

partimos el hecho de que 
tenemos que hacer modifi-
caciones profundas a lo que 
fueron las materias que se 
trataron en dicha ley, en 
particular en aquellos que 
son los que resguardan el 
uso de los intereses de to-
dos los chilenos respecto de 
los recursos del mar. Y eso 
es lo que hemos compro-
metido durante este año. 
-¿Y derogarla?, que es lo 
que pide un amplio sector 
de la ciudadanía, en espe-
cial el mundo artesanal. 

- Nosotros hemos dicho 
que vamos a respetar la ins-
titucionalidad de nuestro 
país y eso quiere decir que 
es presentar un proyecto de 
ley en la materia. 

-¿Aunque esté cuestio-
nada y dado los orígenes  
que la rodearían? 

- De nuevo. La forma en 
como se actúa en esta ma-
teria es precisamente en un 
proyecto de ley que realice 
las modificaciones que se 
requieran mejorar.

RAPHAEL SIERRA P.

FRASE

“Nosotros hemos dicho 
que vamos a respetar la 
institucionalidad de 
nuestro país ”.

 “Tenemos que hacer 
modificaciones profundas 
a lo que fueron las 
materias que se trataron 
en dicha ley”.

“Llamaría a distinguir los 
planos. Uno el plano 
judicial (...) otro es el 
plano de las  
modificaciones legales”.
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CONDICIONES LABORALES

Daniela Salgado Parra 
Contacto@diarioconcepcion.cl

A fines del año pasado, 
Luis Acuña de 53 años, falle-
ció tras sufrir un accidente 
mientras realizaba labores 
de mantención a un monta-
carga en el supermercado 
Versluys de Concepción. Este 
lamentable hecho se suma 
al  incremento del 17% de ac-
cidentes laborales que se re-
gistraron en la Región del Bío 
Bío durante el primer semes-
tre de 2016, según el último 
informe realizado por la Su-
perintendencia de Seguridad 
Social. 

Durante ese periodo se re-
gistraron a nivel nacional 
88.421 accidentes de trabajo, 
lo que se traduce en una tasa 
de 3.6 accidentes por cada 
100 trabajadores. Esta cifra 
es inferior en 0.2 puntos de 
los producidos en el 2015. Lo 
que respecta a la Región, 
6.109 trabajadores experi-
mentaron, el pasado año, al-
gún tipo de accidente o en-
fermedad laboral.  Cifra sólo 
superadas por Santiago y 
Valparaíso. 

Uno de ellos fue el solda-
dor, Eduardo Parra Garcés, 
quien a sus 54 años, ha su-
frido dos accidentes labo-
rales de gran magnitud. El 
primero ocurrió en 2015, 
cuando regresaba junto a 
otros compañeros de tra-
bajo tras poner avisos pu-
blicitarios de la empresa 
Grupo Big en Chillán. “Ve-
níamos en la camioneta de 
la empresa y mi colega me 
dice: ¡se me trabó el volan-
te!, y ahí nos fuimos contra 
un cerro y nos volcamos 
dos veces”, recordó. En di-
cha oportunidad, Parra, 
quedó con fracturas en la 
cervical y las costillas.  

Un años después, específi-
camente, el 16 de septiem-
bre, vivió otro episodio. Este 
sucedió cuando se dirigía a 
tomar la locomoción luego 
de su jornada de trabajo. 
“Eran como las 6.30 de la tar-
de, cuando crucé la calle en 
Bulnes con Paicaví y me atro-
pelló una micro Las Galaxias. 
Después de eso no recuerdo 
nada más”, contó Parra. 

Durante cuatro días estu-
vo inconsciente en el Hospi-
tal Regional para luego ser 
derivado a la Clínica del Sur 
donde estuvo internado 25 
días. “Por el atropello termi-
né con fracturas en la  cervi-
cal, en la cabeza y las costi-
llas”, detalló el soldador.   

Casos como los anterio-
res, ha llevado a la Seremi de 
Salud a incrementar en un 
19% las fiscalizaciones de las 
condiciones laborales en la 
Región. En total, el año pasa-
do, se inspeccionaron 420 
empresas, cifra superior a las 
353 supervisadas en 2015. 

Este consiste en inspec-
cionar los procesos de con-
trol de los protocolos de Sa-
lud Ocupacional a las em-
presas de la región del Bío 
Bío. Su objetivo es asegurar 
el cumplimiento de diver-
sas normativas relaciona-
das con la protección de las 
condiciones laborales de los 
trabajadores.  

Seremi de Salud aumenta un 
19% las fiscalizaciones a 
empresas del Bío Bío

las 150 UF.  
 

Qué debe hacer el 
trabajador 

Si un trabajador sufre un 
accidente laboral, el emplea-
dor debe entregar la siguien-
te documentación en el Ins-
tituto de Seguridad Laboral: 
un Formulario Denuncia In-
dividual de Enfermedades 
Profesionales o un Formula-
rio de Denuncia Individual 
de Accidentes del Trabajo, 
fotocopia del contrato de tra-
bajo actualizado, certifica-
do médico o cualquier do-
cumento médico que tenga 
relación con la enfermedad y 
sólo en el caso de existir, se 
debe entregar el Certificado 

de Atención de Urgencia del 
lugar donde el trabajador re-
cibió la primera atención.  

En el caso de los acciden-
tes de trayecto, tal como le 
ocurrió a Parra, deberá agre-
gar cualquier medio de 
pruebas que certifique el he-
cho, tales como: declaración 
simple del trabajador o tes-
tigo, parte policial o cual-
quier otro que revalide los 
acontecimientos. 

“Como yo quedé incons-
ciente no tengo recuerdos de 
cómo pasaron las cosas. Pero 
hubieron personas que de-
clararon que la responsabili-
dad fue del chofer”, afirmó 
Parra. 

Cinco meses han pasado 

desde lo ocurrido entre las 
calles Bulnes y Paicaví. 
Eduardo aún no puede reto-
mar su vida con normalidad. 
“Los dolores en mi cuello son 
horribles. Me imposibilita, 
incluso, para hacer peque-
ños arreglos en mi casa. Yo 
sólo quiero volver a trabajar 
pero el cuerpo no me deja”, 
dijo angustiado.  

Desde el alta medica reci-
be terapia día por medio en 
el Hospital, donde espera 
recuperarse satisfactoria-
mente para retomar su 
fuente laboral. 

De las 420 organizaciones inspeccionadas se sumariaron 21 por faltas de medidas 
de seguridad en materias de sílice, protocolo psicosocial, exposición al ruido y 
trastornos esqueléticos de extremidades superiores.

Dentro de los protocolos 
de verificación están el psico-
social, el trastorno múscu-
lar esquelético de extremi-
dades superiores, exposición 
a plaguicidas, exposición al 
ruido laboral y erradicación 
de silicosis.  

De los resultados se las fis-
calizaciones se registraron 
20 sumarios en Concepción 

y uno en la provincia de Ñu-
ble: ocho en materia de síli-
ce, cinco por protocolo psi-
cosocial, cinco por exposi-
ción al ruido laboral y tres 
por trastorno músculo es-
quelético de extremidades 
superiores.  

Las multas por incumpli-
miento de las medidas de 
seguridad van desde las 50 a 

Aumento de 
fiscalizaciones
Con el propósito de disminuir 
los 6.109 accidentes laborales 
ocurridos en la Región, la cartera 
de Salud fiscalizó 420 empresas.

150 UF
De 50 a 150 UF, son las multas a 
las que se exponen las empresas 
por no contar con las medidas 
de seguridad exigidas por la ley.
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11.822
Son los trabajadores senior desocupados en la Región del Bío Bío  lo 
que representa cerca de un 4.9% del total existente en la zona según 
los datos del estudio analizado por el director del Cerr.
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SEGÚN RENATO SEGURA, DIRECTOR DEL CENTRO DE ESTUDIOS DE LA REALIDAD REGIONAL, CERR. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

“Se nos avecina un grave 
problema social con el au-
mento de la vulnerabilidad de 
los trabajadores senior”, aler-
tó Renato Segura, director del 
Centro de Estudios de la Rea-
lidad Regional, Cerr. 

Este fenómeno se explicaría 
debido al bajo nivel de creci-
miento que experimenta la 
economía lo que incidiría di-
rectamente en la precariza-
ción del empleo para los tra-
bajadores de entre 45 a 54 
años de edad que están sien-
do sustituidos por personas 
más jóvenes. 

“La población está enveje-
ciendo, existe una fuerte pre-
sión para aumentar la edad 
de jubilación y estamos vivien-
do, a nivel global, un fenóme-
no migratorio de grandes pro-
porciones (ingreso de mano 
de obra sustitutiva)”, enfatizó 
el director del Cerr. 

El análisis se desprende  de 
un estudio que considera dos 
rangos de edad: jóvenes de 15 
a 24 años (baja experiencia la-
boral) y trabajadores senior 
de 45 a 54 años (alta experien-
cia laboral) a nivel nacional 
que también es aplicable al 
mercado laboral regional. 

Lo anterior con anteceden-
tes disponibles del Ministerio 
de Desarrollo Social y del Ins-
tituto Nacional de Estadísticas 
y datos correspondientes a la 
Encuesta nacional de Empleo 
para el trimestre móvil octu-
bre - diciembre en el período 
2010 - 2016, del INE. 

 
Cifras relacionadas 

De acuerdo con los datos 
del estudio en total de la fuer-
za laboral de la Región del Bío 
Bío que figura en la categoría 
de trabajador senior es de   
243.748, mientras que los  ocu-
pados llegan a las  231.926 y los 
desocupados suman 11.822 
personas. 

A nivel nacional las cifras 

Trabajadores senior incuban 
problema social por bajo nivel de 
crecimiento económico del país
Se trata de trabajadores entre 45 y 54 años (alta experiencia laboral) que por la 
escasez de inversión son sustituidos por personas con menor edad y salario.

son de en total como fuerza de 
trabajo de   1.983.107, en tan-
to que los ocupados son   
1.900.048  y los desocupados 
llegan a las   83.059 personas. 

En cuanto a los jóvenes en-
tre 15 y 24 años, en Bío Bío, 
existen como fuerza laboral   
96.694  en total, siendo   
79.135  ocupados y 17.559 los 
desocupados.     

“Frente a un nivel de inver-
sión insuficiente, los procesos 
tienden a ser intensivos en 
personas, esto genera una baja 
productividad del trabajo, lo 
que suele compensarse con la 
sustitución de personas más 
calificadas (salarios más al-
tos) por personas menos cali-
ficadas (salarios más bajos” 
afirmó Segura. 

Transversalidad 
De acuerdo con el econo-

mista, se trata de “un fenó-
meno transversal, que está 
asociado más a la experiencia 
del trabajador (antigüedad 
laboral) que al nivel de estu-
dios de las personas. La sus-
titución opera en ambos gru-
pos de trabajadores. Esto es, 
el nivel de salario de un pro-
fesional con experiencia es 
creciente junto con la anti-
güedad laboral, los cuales son 
sustituidos por trabajadores 
con menos antigüedad labo-
ral y salarios”. 

Al mismo tiempo, el exper-
to afirmó que “el problema co-
yuntural que se les genera (a 
los trabajadores senior), tiene 
que ver con el incremento de 
la probabilidad de perder el 
empleo”. 

 
Efecto de la reforma laboral 

Consultado respecto de 
cómo  afecta la reforma labo-
ral en todo este fenómeno de 
precarización del empleo 
para los trabajadores senior, 
el investigador respondió: 
“agrava el problema, toda vez 
que el riesgo de conflicto con-
tribuye a la inestabilidad la-
boral. La indemnización por 

años de servicio, por ejem-
plo, es una barrera para la es-
tabilidad laboral. Para bajar el 
costo de ajuste de la mano de 
obra, los incentivos apuntan 
a salarios más bajos y mayor 
frecuencia en la sustitución 
de trabajadores”. 

  
 Las soluciones 

Entre las conclusiones que 

243.748
Corresponde al total de la fuerza 
laboral de la Región del Bío Bío 
que está en la categoría de traba-
jador senior de  45 a 54 años.

96.694 
Es el total de la fuerza laboral de 
la Región que se encuentra clasi-
ficada en la categoría de jóvenes 
entre 15 y 24 años.

VARIACION TASA DE DESEMPLEO POR RANGO DE EDAD  2011 - 2016

FUENTE: INE ANDRÉS OREÑA • DIARIO CONCEPCIÓN

arrojó el análisis hecho por el 
director del Cerr, está la mira-
da de que “el Estado debe en-
tender que gobernar es produ-
cir, no emplear” y que “la solu-
ción se puede lograr en la 
medida que el mercado labo-
ral, permita que dichos traba-
jadores se puedan desarrollar 
y aplicar adecuadamente su 
experiencia”.  

Segura concluye  con que 
“los trabajadores que compo-
nen la fuerza de trabajo de em-
presas e instituciones priva-
das están más vulnerables a 
enfrentar escenarios con ma-
yor nivel de desempleo”.
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EX MINISTRO DE SALUD CRITICÓ ACTUACIÓN TARDÍA

Mañalich sobre Masvida: “(El 
regulador) creyó en cantos de sirena”
El actual académico de la Universidad de los Andes advierte que el regulador 
debería haber anunciado la intervención total en la isapre.

“El informe de la Super 
de salud de junio del año 
2016 hace ver que al menos 
dos aseguradoras, Consa-
lud y Masvida, están llegan-
do al límite de su garantía. 
La situación de Consalud 
se estabilizó, pero Masvida 
siguió empeorando y em-
peoró aún más porque el 
superintendente tenía la 
expectativa de que el mane-
jo financiero de la isapre 
podría mejorar, por lo que 
generó garantías adiciona-
les del orden de casi $30 mil 
millones en los últimos me-
ses y, en ese contexto, es 
que hoy la Superintenden-
cia argumentó que no hay 
garantías suficientes para 
asegurar la continuidad del 
ser vicio, por lo que de 
acuerdo a la regulación es-
taba obligada a intervenir. 
Tardíamente, en mi opi-
nión”, detalló el académico 
de la Universidad de Los 
Andes. 

-¿Por qué asegura que 
la acción del regulador 
es tardía? 

-Porque creyó en cantos 
de sirenas, en el sentido de 
que la isapre iba a poder lo-
grar un socio estratégico, 
fuese Southern Cross o 
Gamma, que le diera espal-
da financiera y liberara a la 
superintendencia de esta 

responsabilidad, cosa que 
yo creo que fue un error 
grave desde el punto de vis-
ta del rol de la superinten-
dencia, cuya principal fun-
ción es asegurar que los be-
neficiarios de la isapre no 
corran riesgos. 

-¿Cree entonces que no 
será posible concretar el 
ingreso de un socio a 
Masvida? 

-Los obstáculos aumen-
tan. No solo ahora está la 
señal bastante dura de que 
la información con la que 
contaba la superintenden-
cia de los estados financie-
ros de la isapre eran enga-
ñosos, incluso manifiesta 
su disposición a iniciar una 
acción judicial, sino que 

además algunas socieda-
des de médicos han inter-
puesto una querella contra 
los ejecutivos y directorio 
de la isapre por presuntos 
delitos. Eso agrava el pa-
norama y hace que cual-
quier interesado mire con 
mucho cuidado. Yo creo 
que se necesita llegar a un 
nuevo equilibrio para ha-
blar de una posible solu-
ción a través de un socio 
externo. Ese equilibrio lo 
único que lo puede produ-
cir en este momento es una 
intervención masiva desde 
la superintendencia.

CREDITO FOTO
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Creatividad, emprendimiento e innovación en la comunicación fueron los ejes cen-
trales del foro organizado por la Facultad de Comunicaciones de la Universidad del De-
sarrollo. En la oportunidad expusieron Leonardo Muñoz de ThinkX Chile, el director del 

Festival Bío Bío Cine, Francisco Toro junto a Beatriz Seguel de Soul Consultores.

LEONARDO MUÑOZ, Carolina Mardones y Francisco Toro.

CARLA RUBIO y Joyce Olsen.

Sabores ibéricos en el 
Centro Español 
de Concepción

Tortilla de papas, pulpo a la gallega, ja-
món serrano y chistorra al jerez son al-
gunas de las tapas que se pueden saborear 
en el restaurante del Centro Español, si-
tuado frente a la Plaza Independencia. 
Además, es posible degustar una amplia va-
riedad de platos tradiciones chilenos y clá-
sicos de Españoles.  

LEONARDO NEIRA y Liliana Ayala.

PEDRO ARRIAGADA y Javier Belloy.

EDUARDO UNDA, Karen Candía y Alejandra Vera.PAULINA LABRA y María Paz Ayala.

CLAUDIA 
PAVEZ, 
Lorena Retamal 
y Paola Ulloa.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

DAVID MANRÍQUEZ  
y Daniel Pereira.

MARINA SALAZAR y Roberto Mena.

MARÍA INÉS 
PINTO.

IX Foro Regional de 
Comunicación y 
Empresas UDD

BEATRIZ SEGUEL 
y Alejandra Gouët.

CATALINA CABRERA  y Daniel Torres.
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der, 2015); y teatro (el Tony por 
la versión teatral Fences). Le fal-
taba el Oscar y la Academia se 

lo entregó gustosa por una ac-
tuación excepcional, 

en un papel que 
por momentos 

nos hizo re-
cordar su 

t a m b i é n  
brillante, 

CRÍTICA DE CINECredito Peridista 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Cuesta recordar en la historia 
reciente un premio más pelea-
do en la categoría de Mejor Ac-
triz Principal que el de los Oscar 
2017. Una decisión incluso más 
controvertida que la de Mejor 
Película, con eso lo digo todo. 

La leyenda del cine francés, 
Isabelle Huppert, nos entregó, 
en Elle, la actuación de la déca-
da, y quizá de su carrera. El thri-
ller dramático de Paul Verhoe-
ven ha escandalizado y encan-
tado a críticos y público por 
igual, fue la plataforma perfec-
ta para una actuación desco-
llante de la actriz a la que mu-
chos consideran la Meryl Streep 
francesa, aunque yo la conside-
ro mejor. Y ésta era su primera 
nominación a un Premio de la 
Academia. Debió haberlo gana-
do. Su personaje era el más di-
fícil de interpretar, dada la can-
tidad de matices que confor-
maban el carácter y las 
múltiples e insospechadas con-
ductas que Michèle Leblanc, su 
personaje en Elle, exhibía a lo 
largo del filme. 

 
Emma, la nueva diva 

Sin embargo, la estatuilla 
cayó en manos de Emma Stone 
por su rol de Mia en el musical 
La La Land, que contaba con un 
récord de 14 nominaciones en 
total. Era la favorita para ganar 
como Mejor Actriz Principal. 
Había ganado el SAG Award, el 
Globo de Oro y la Copa Volpi en 
el Festival de Venecia. Huppert 
no fue nominada al SAG, pero sí 
al Globo de Oro por Actriz Dra-
mática por Elle, que finalmente 
ganó, sin mencionar que ya 
cuenta con dos Copas Volpi en 
su haber por otros filmes. 

Stone posee un talento espe-
cial, y si perdía por La La Land 
no habría sido trágico. Es segu-
ro que de todas maneras gana-
rá otro en el futuro. En cambio, 
Huppert, una actriz más im-
portante, osada y versátil, cuen-
ta con más reconocimientos 
que las demás actrices en su 
categoría, con la obvia excep-
ción de Meryl Streep, nomina-
da por Florence Foster Jenkins. 
Habría sido ideal haberle dado 
a Huppert un tan merecido Os-
car, pues ella bien amerita al 
menos una parte de los honores 
que la Academia le entrega a 
su rubia símil norte-
americana. 

No obs-
tante, mi 
decep-
c i ó n  
porque 
Stone gana-
ra no fue tan gran-
de. Era la segunda me-
jor performance en su 
categoría, por lo tanto, 
es una ganadora más 
que decente. Y verla su-
birse al escenario y dar un 
discurso humilde y emocionan-
te, fue la visión de la noche. Sim-
plemente, había que mirarla. El 
peinado de Veronica Lake, los 
ojos de Bette Davis, la voz de 
Lauren Bacall, el garbo de Au-
drey Hepburn. Y un carisma y 
talento propios. Ella es una es-
trella de cine, y por lo mismo, 
ella es la razón por la cual La La 
Land funciona tan bien. No sólo 
Stone y su personaje en el mu-

Cuatro mujeres y el Oscar

sical de Damien Chazelle com-
parten datos biográficos, sino 
que Mia es lo mejor del filme 
(perdón Ryan). Tenía la mejor 
canción (<<Audition>>), y para 
una historia situada en Ho-
llywood, Stone es la película. 
Fue genial verla ganar por su 
mejor papel en su mejor pelícu-
la hasta la fecha. Ella es la per-
sonificación del Hollywood clá-
sico, y nos da esperanza, a los ro-
mánticos, en una nueva era 
dorada. Quizá. 

 
Por fin, Viola Davis 

La actriz era la única certera 
en la categoría de Mejor Actriz 
Secundaria por su rol en Fences. 
Basta decir que su discurso de 
aceptación es uno de los mejo-
res, más inspiradores y bellos 
en la historia de los Óscar. Cual-
quiera puede revisar el video en 
YouTube y llorar de felicidad 
por su triunfo. 

R e c o r d e m o s  

que Viola Davis no es una recién 
llegada. Sobre su repisa acumu-
la premios en el cine (con The 
Help, 2010, ganó el SAG, el Sat-
telite y el premio de la 
Crítica Cinemato-
gráfica), televisión 
(el Emmy por 
Mejor Actriz 
con How to 
get away 
from mu-

Meryl Streep, Emma Stone, Isabelle Huppert y Viola Davis fueron protagonistas 
indiscutidas en los últimos premios de la Academia. Ganadoras y perdedoras, 
veneradas y olvidadas, condimentaron con su talento una de las entregas más 
polémicas en 80 años.

Con Florence Foster Jenkins, 
biografía sobre una desastrosa 
cantante de ópera de los años 
40 en Nueva York, Meryl Streep 
consiguió, en efecto, su vigési-
ma nominación a los Premios 
de la Academia, superando el 
récord de 19 alcanzado por 
Meryl Streep. Jimmy Kimmel 
tuvo uno de sus mejores mo-
mentos cuando, en lugar de 
arrojar todo su sarcasmo a 
Streep, pidió a todos los asis-
tentes a la ceremonia que la 
aplaudieran. Fue un bello mo-
mento y fue el máximo honor 
que Streep podría haber pedi-
do en una noche en la que no se 
llevaría nada. Pero ya cuenta 
con tres, dos como actriz prin-
cipal y uno como actriz secun-
daria. No pienso que necesite 
otro, ni siquiera que ella quie-
ra otro. 

Sin embargo, aunque Streep 
haya entregado una actuación 
sólida como Florence, la mejor 
actuación del filme la dio Hugh 
Grant como su pareja de años, 
interpretación que la Academia 
ignoró en la lista final de nomi-
nados. La película puede tra-
tarse de Streep, pero funciona 
gracias a Grant. 

Sea como fuere, si Streep 
consiguió su 20ª nominación, 
fue más que por su trabajo en 
Florence Foster Jenkins, por el 
acalorado discurso antiTrump 
que dio en la anterior entrega 
de los Globos de Oro, donde 
recibió el premio Cecil B. De-
Mille a la trayectoria. En hu-
milde opinión de este crítico, 
no la habría nominado como 
Mejor Actriz Principal (había 
opciones más interesantes), y 
habría reconocido a Grant, no-
minándolo como Mejor Actor 
Secundario. 

En fin, cuatro mujeres que no 
podían sino ser protagonistas 
de una de las jornadas más bi-
zarras de los Oscars, y que con-
cluyó con un error que bien 
pudo imaginar un guionista me-
diocre: a la legendaria Faye Du-
naway premiando a la pelícu-
la equivocada.

pero breve actuación en La 
Duda (2010), pero en esa opor-
tunidad corrió por el premio la 
excelente Amy Adams, en un 
electo integrado por otros dos 
nominados: Phillip Seymour-
Hoffman y Meryl Streep.   

 
20 veces Meryl 

En los tuits sobre los Oscars 
2017, un espectador escribía, 
con mucha razón, “El día en 
que se muera Meryl Streep, Ho-
llywood se vendrá abajo”. Y en 
esta ocasión, aunque no era la 
favorita, Meryl volvió a ser la 
vedette. Primero, porque en 
una ceremonia marcada por 
las críticas a Trump, sentaba 
perfecto la presencia de una de 
las más férreas opositoras del 

show business al magnate 
mandamás. Y segundo, 

porque este año, la ac-
triz rompía su pro-

pio récord perso-
nal, al alcanzar 20 
nominaciones a 
la estatuilla, un 
hito que a estas 
alturas parece 
inalcanzable.  
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MERYL Streep. ISABELLE Huppert. VIOLA Davis.

EMMA 
Stone.
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“A mano alzada: 
Espacio real, espacio 
imaginado” estará 
montada hasta el 8 de 
abril en la Pinacoteca, 
con entrada liberada.

Tiempo para 
poder verla

La construcción de 
esta ruca es posible 
gracias al apoyo del 
Consejo de la Cultura 
y al municipio de Alto 
Bío Bío. 

Esfuerzo en 
conjunto

MUESTRA “A MANO ALZADA: ESPACIO REAL, ESPACIO IMAGINADO”

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Unidos por el oficio y el 
arduo trabajo artístico re-
gresan a su ciudad de origen 
para exhibir sus respectivas 
propuestas, en un espacio 
tradicional y emblemático 
de la capital regional. 

Se trata de los artistas, 
egresados de la Escuela de 
Arte de la Universidad de 
Concepción durante la dé-
cada de los ochenta, Rodri-
go Cociña, Pilar Hernán-
dez y Germán Araos, quie-
nes este jueves a las 19.00 
horas inauguran en la Pina-
coteca la muestra “A mano 
alzada: Espacio real, espa-
cio imaginado”. 

 El objetivo de esta expo-
sición colectiva es unir sus 
miradas sobre la abstrac-
ción, la figura humana y el 
paisaje, viendo como estos 
interactúan entre respecto a 
la trayectoria individual. 

A grandes términos, “A 
mano alzada: Espacio real, 
espacio imaginado” mues-
tra obras que hablan desde 

Exalumnos de la UdeC 
exponen sus obras en  
la Casa del Arte

La exposición, que se inaugura este jueves, tendrá como 
protagonistas a los trabajos realizados por los artistas visuales 
Pilar Hernández, Germán Araos y Rodrigo Cociña, formados en 
la década de los 80’ en la Escuela de Arte UdeC.

construye lo que estaba 
fuera integrándolo dentro 
de una especie de poesía 
de arte. Cada una de estas 
piezas son recortadas a 
mano alzada los trozos re-
gulares ordenándolos con 
ritmo: líneas y manchas ne-
gras rodean los estanques 
de color.  

Aparte de ser pintor Coci-
ña es editor y fotógrafo. Desa-
rrolló la gráfica conceptualis-
ta de los cuatro ejemplares de 
la revista de arte Cal de 1979, 
y en años posteriores se enfo-
có en desarrollar una factura 
expresionista.  

 Por su parte, Araos y Her-
nández trabajan en torno al 
taller de artes visuales “879”  
en la comuna de San Ber-
nardo en Santiago, donde 
desarrollan proyectos de  
pintura, dibujo y grabado, 
además de ejercer labores 
de docencia en el área de ar-
tes visuales.

GENTILEZA VERÓNICA RUBIO.

la historia local, la represen-
tación subjetiva y el entorno 
biográfico.  

En detalle, Hernández 
presenta en esta muestra di-
bujos a tinta de modelo des-
nudo, trabajos con los que 
busca la fórmula autónoma 
del dibujo y  que proyecta es-
cultóricamente en alambre 
galvanizado. Su obra se ca-
racteriza por pasar entre la 
síntesis, el aire y el blanco 
para armar y desarmar.  

Mientras que la propues-
ta de Araos subraya vehe-
mente una posición en el 
mundo, y aunque se trate 
de diapositivas íntimas que 

en realidad son pinturas, 
contienen referencias al 
desborde, a los terremotos 
y la configuración del con-
tinente. Restringe cromáti-
camente el pigmento depo-
sitado sobre la textura. Un 
color se desvanece a través 
de otro. Entre esas capas, 
un corte horizontal o diago-
nal provoca el vacilar del 
ojo inmerso en el paisaje y 
las sensaciones.  

En cambio  Cociña exhi-
birá en esta muestra en la 
Casa del Arte collages con-
feccionados a partir  de re-
cortes de cartones pinta-
dos al óleo. Con ellos re-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Con profundo pesar lamentamos comunicar el sensible fallecimiento de nuestro 
amado hijito y nietecito.  
 

ALONSO ISMAEL AGUILERA SAAVEDRA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en domicilio, Maipú 1744, Concepción y sus funerales se 
ofician hoy saliendo el cortejo a las 12:15 hrs., hacia el Cementerio General de 
Concepción. 
 
Sus Padres, Abuelos y Familiares 
 
Concepción, 06 de marzo de 2017

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
 
1° Juzgado Civil de Concepción, en causa Rol C-5970-2016, caratulada 
Aguayo/Rivera, se ha decretado por sentencia definitiva de fecha  10 
de enero de 2017, la interdicción por causa de demencia de doña Olivia 
Rivera Torres, cédula de identidad número 2.340.642-K, privándole de 
la libre administración de sus bienes, y se nombra como curadora 
general, legitima y definitiva a su hija doña Graciela Ercilia Aguayo Rivera, 
cédula de identidad número 7.287.908-2, quién aceptó el cargo con 
fecha 22 de febrero de 2017.

Te extrañamos, pero sentimos que sigues a nuestro lado. Nos dejaste el ejem-
plo que nos marca el camino a seguir.  Su familia agradece a todos los que nos 
hicieron llegar sus condolencias y nos acompañaron en presencia en este difí-
cil momento. 
 

JOSÉ MISAEL VERA NUÑEZ 
(Q.E.P.D) 

 
Su Esposa, Hijos y Familia 
 
Concepción, 06 de marzo de 2017
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Miguel de Cervantes N°462

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San P. del Valle

CHIGUAYANTE
Solo mas Salud 
• Av. B. O”higgins N° 2334, local B

TALCAHUANO/HUALPÉN
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

12/23 11/28
LOS ÁNGELES

13/32
SANTIAGO

10/27
CHILLÁN13/31

RANCAGUA
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12/22
JUEVES
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FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Elcira





El crecimiento de Víctor Fuentes 
en el ajedrez a nivel nacional
El oriundo de Penco dejó la categoría juvenil como vicecampeón 
chileno en el torneo Sub 20 realizado en Santiago, mostrando 
una nueva estrategia. El joven deportista analizó su crecimiento 
y logros en los tableros.  Págs. 6-7.

UdeC visita Rancagua con la 
presión de alejarse del descenso
Los estudiantiles se enfrentan a las 20:30 horas a O’Higgins 
en calidad de visitante, en un duelo clave para los dirigidos 
de Francisco Bozán. Se espera que el uruguayo Gonzalo 
Barreto haga su debut con el Campanil.  Pág. 3.

Más de un millar de runners participaron de la Media Maratón de Coronel, ganada 
por Patricio Uribe en 21K. En tanto, Roberto Rivera y Violeta Ríos ganaron el Half 

Iron Man “Cruzando el Bío Bío” en San  Pedro de la Paz. Págs. 7-8.
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En Brasil están enamorados de 
la pegada de Rómulo Otero. El 
club va por su ficha, que perte-
nece todavía a Huachipato.

@SanchoDiegoo

Finalmente, el alto respaldo a la 
moción de venta de acciones al 
@CSDConcepcion ratifica la 
confianza de la hinchada de 
@DepConcepcion

@gocampos

Por qué el 4to arbitro no dijo 
que fue mano penal como en el 
partido de Temuco Huachipato, 
dónde anuló un gol???

@fco_carvajal

Otro penalazo no cobrado en 
esta fecha. Ambos manos clarísi-
mas. Una a favor de Huachipato 
y otra a favor de Wanderers

@fcougarte1

Director de Diario Concepción: Mariano Campos R. / Gerente General: Claudio Suárez E.  / Editor General: Francisco Bañados P. Editor de Deportes: Ricardo Cárcamo U. 
Periodistas: Samuel Esparza M., Paulo Inostroza P., Daniel Kuschel D., y Carlos Campos A. Diseño: Sarah Montti D., Paulina Parra C. y Adriana Valenzuela M. Fotografía: 
Isidoro Valenzuela M., Carolina Echague M., Romilio Pasmiño G. y Raphael Sierra P.

S
i esta columna 
aguantó una carta 
de amor y un salu-
do del Día del Pa-
dre, cómo no va a 

permitir una pequeña crítica 
de cine. No una ganadora de 
Oscar ni de superhéroes con 
garras. El 2004 vi una joya que 
se llama Luna de Avellaneda y 
la semana pasada sentí que la 
veía de nuevo, pero no en la 
pantalla. Aquí afuera. De pron-
to, me dije: “ese Ricardo Darín 
es del Conce”. 

La película cuenta dos histo-
rias paralelas, una de pareja y 
otra de un club de fútbol. En 
ambos casos, es un amor que 
se va a pique. Un amor que un 
día fue cuento de hadas y aho-
ra no se ve cómo rescatarlo. 
Uno donde terceros metieron 
la cuchara y trizaron todo, lo 
quebraron y ahora cuesta un 
mundo pegarlo. Dos amores 
donde parece que está todo 
perdido, pero vale la pena un 
último esfuerzo. 

Alejandro quiere comprar 

Seremos pocos, habrá goteras por todos lados y las 
paredes se vendrán abajo, pero fueron levantadas 
por miles de personas durante setenta años.

el club del barrio. Ofrece puras 
maravillas, puestos de trabajo, 
un mall en el pueblo y, por 
poco, no le agrega un restau-
rante de carne uruguaya o un 
estadio de lujo modelo ale-
mán. El club alguna vez convo-
có muchas personas, pero hoy 
es un canasto de deudas. “Hi-
cimos una quermés y no vino 
ni el loro”, dice un socio. Ale-

jandro responde “cuando las 
cosas no andan, tenés que ven-
der. El club que fundó Don 
Aquiles ya no existe”. 

Darín se para, como alguna 
vez lo hicieron los morados 
delante de los Sabando o de 
Tallarico. Le advierte a Alejan-
dro que “se está decidiendo la 
vida del club. Me importan un 
carajo los estatutos y menos lo 
que digas vos. Porque aquí se-

remos pocos, habrá goteras 
por todos lados y las paredes se 
vendrán abajo, pero fueron le-
vantadas por miles de perso-
nas durante setenta años. Por 
ellos, me vas a escuchar”.  

Hace una propuesta utópica 
para reunir gente, esa que siem-
pre estuvo en algún lado y hay 
que recuperarla. Una locura 
para salvar al club y el potencial 

comprador se ríe. “Entiendo… 
Es como el tipo que manda los 
mails al amigo. Diez mails,  diez 
amigos, cien, luego cien mil y de 
pronto somos cuarenta millo-
nes pidiéndole a Bush que no 
haga la guerra a Irak. La maca-
na es que Bush se caga en esos 
cuarenta millones porque la 
realidad es un poquito más 
compleja y no se resuelve solo 
con delirios”, le enrostra. La 

asamblea queda en silencio. ¿El 
romanticismo o la razón? 

Pero Darín mira a una pe-
queña que puede quedarse en 
la calle y le responde “acá Dal-
ma es más que una gran estre-
lla. Acá es feliz. Pero qué valor 
puede tener eso desde la ra-
zón”. Y recuerda cuando su ex 
mujer lo dejó y le dijo que “pen-
sé que cuando te enteraras no 
ibas a soportar que otro me 
toque, que me ibas a matar, 
que lo matarías a él, que iba a 
correr sangre. Pero no. Ni si-
quiera me seguiste… No hicis-
te nada”. Y Darín se da cuenta 
que perdió un amor, pero no le 
va a pasar dos veces. Porque el 
club también es su vida y esa 
gente también es su familia. 
Ahora sí va a correr sangre. 

No le voy a contar el final de 
la película. Me quedo mejor 
con el final feliz: el Conce hoy 
es de sus hinchas. Funciona-
ron los mails, no hubo guerra 
a Irak y ganaron los delirios. 
Hay goteras, pero ni esas se 
venden.

Yeferson Soteldo 
fue nominado a su 
selección adulta

El volante de Huachipato re-
cibió otra noticia importante 
para su carrera, luego de ser no-
minado por Rafael Dudamel 
para la selección adulta de Vene-
zuela, con miras a los duelos cla-
sificatorios con Perú y Chile.

ISIDORO VALENZUELA M.

Deportes 
Concepción 
volvió a sus 
reales dueños

Una histórica asamblea del Club 
Social y de Deportes Concepción 
terminó en una anhelado sueño. 
La entidad controlará el 98% de 
Deportes Concepción Sadp, lo que 
devolverá finalmente el club a sus 
hinchas. 

“Cuando se fundó Deportes Con-
cepción, en 1966, era así: el Club So-
cial siempre fue el que controló la 
institución. Con el tiempo, por mo-
tivos financieros, apareció la Cor-
poración y ese tipo de figuras, pero 
hemos vuelto a los orígenes. Otra 
vez, el club será controlado por los 

ROMILIO PASMIÑO G.

Dandridge 
reemplazó a 
Phillip en la UdeC

El alero Anthony Dandrigde 
se unió al plantel del Basket 
UdeC con miras a los play off de 
la Liga Nacional, en lugar del pi-
vot Darren Phillip, quien sufrió 
un desgarro de 4,4 cm en el ge-
melo de la pierna derecha.

UDEC

Lo obtenido por el actuar del 
hincha es realmente inconmen-
surable! @DepConcepcion pasa 
a manos de los hinchas! 
@CSDConcepcion tiene el poder.

@alejrodrigueza

El punto alto de @BasketUdeC 
en el juego de hoy sin lugar a 
dudas Luciano Tognon Buenas 
noticias para la UdeC un hom-
bre fuerte en la pintura.

@maxbowhunter

post&twits

hinchas y los socios tomarán deci-
siones importantes”, comentó Da-
nilo Venegas, uno de los fanáticos 
morados que lideró este proceso. 

La votación fue prácticamente 
unánime  para la venta de acciones 
desde la Corporación al Club Social 
lila.

on permiso
Histórica resolución de la asamblea lila significa que los hinchas controlarán 
prácticamente la totalidad de la Sociedad Anónima. Un golpe 
al modelo actual, un triunfo del romanticismo.

El día que Ricardo 
Darín habló de lila
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E
n cada partido se 
juega la vida la 
Universidad de 
Concepción. El es-
trecho margen que 

hay entre los equipos que lu-
chan por no descender, tie-
ne a  los dirigidos de Francis-
co Bozán concentrados en 
obtener cada punto posible 
en los duelos que restan del 
Campeonato de Clausura. 

Y debido a algunos resulta-
dos que se han dado en esta 
fecha del torneo, el duelo que 
sostendrá esta noche el plan-
tel estudiantil cuando visite 
a O’Higgins en Rancagua 
será un duro escollo que la 
UdeC debe superar para no 
complicarse en el fondo. 

Así, para poder tener más 
aire en la tabla general de la 
temporada, la Universidad 
de Concepción deberá repe-
tir actuaciones como la con-
seguida en la última fecha 
del Clausura 2016 en Ranca-
gua, cuando vencieron por 
2-1 con un golazo de Fernan-
do Manríquez. Ese triunfo le 
dio el paso a la Sudamerica-
na y de paso dejó a los celes-
tes sin el título de campeón. 

O también el Campanil de-
berá volver a ser el verdugo 
de los rancagüinos, como en 
el Apertura pasado cuando 
los dirigidos de Cristián Arán 
llegaban como favoritos al 
duelo entre ambos equipos 
en el Ester Roa Rebolledo, 
pero el resultado finalmente 
favoreció a la UdeC con un 
golazo de Alejandro Camar-
go sobre el final del partido 
que dio la vuelta al mundo. 

“Para nosotros todos los 
partidos van a ser difíciles. 
Finales. Y éste en especial 
será uno de los más comple-
jos, aunque hay rivales que 
están en la misma posición 
de nosotros y quieren ganar”, 
comentó en la previa del due-
lo el volante Fernando Man-
ríquez. “Este partido nos ser-
virá para ver cómo estamos, 
porque ellos están con otro 
ritmo de competencia por la 
Copa Sudamericana que es-
tán jugando”, agregó. 

El mediocampista siente 
también que el hecho de ha-
berse quedado con la victo-
ria en los últimos dos parti-
dos que disputaron ambos 
elencos no asegura nada 
para el encuentro de esta 

La Universidad de Concepción enfrentará hoy a O’Higgins en Rancagua con todo el plantel a 
disposición de Francisco Bozán. La novedad sería la inclusión del delantero Gonzalo 
Barreto, quien superó una fractura en su mano derecha.

Debe ser nuevamente el 
verdugo celeste para 
escapar del descenso

Puntos tiene 
la UdeC en 

la tabla 
acumulada 

del año. 
Sólo supera 
a Cobresal 
(19) en una 
clasificación 
en la que el 

último 
desciende.

21

ISIDORO VALENZUELA M.

noche. 
“Los últimos dos partidos 

los hemos ganado, pero este 
es diferente. O’Higgins es un 
equipo muy frontal, que tie-
ne mucho el balón y que le 
gusta harto presionar, así que  
ojalá podamos traernos los 
tres puntos. No estamos en 
una situación agradable, y si 
conseguimos esos puntos 
nos podemos alejar más en la 
tabla”, manifestó Manríquez. 

 
Todos disponibles 

Por primera vez en la tem-
porada, para este encuentro 

el técnico Francisco Bozán 
contará con todo el plantel 
disponible con miras al en-
cuentro de esta noche. 

Así, se esperan algunas va-
riantes en la oncena titular, 
ya que, pese a que el técnico 
sólo les confirmará la alinea-
ción al equipo horas antes 
del duelo, se espera que el 
delantero uruguayo Gonza-
lo Barreto pueda al fin debu-
tar con la camiseta del Cam-
panil, tras recuperarse de 
una fractura en su mano de-
recha. 

“Gonzalo tiene el alta mé-

diferentes porque incorpo-
raron un volante creativo”, 
comentó el DT, recalcando 
la confianza en su equipo. “Al 
equipo lo siento bien, siento 
que ha tenido muchas cosas 
buenas, incluso lo de Antofa-
gasta (goleada en contra 5-0) 
que nos sirvió de aprendiza-
je para después pararnos de 
igual a igual con el mejor 
equipo del campeonato 
como es Iquique”, sentenció.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dica y su participación de-
penderá de una evaluación 
futbolística del cuerpo técni-
co”, comentó en la semana 
Bozán respecto a la inclusión 
del atacante charrúa. 

El estratega es consciente 
también de las diferencias 
que tiene este equipo de 
O’Higgins respecto al que 
vencieron en el pasado tor-
neo de Apertura. 

“O’Higgins está jugando 
Copa Sudamericana y es uno 
de los cinco equipos que está 
fuera de peligro de descenso. 
Ellos pelean el título y son 

O’Higgins 
está 

jugando la 
Sudameri-
cana y es 

uno de los 
cinco 

equipos 
fuera del 

descenso”. 
Francisco 

Bozán.

“

Nos servirá 
para ver 
cómo 

estamos, 
porque 

ellos están 
con otro 
ritmo de 

competen-
cia”. 

F. Manrí-
quez.

“

M. Pinto 
Y. Opazo 
R. Osorio 
F. Fontanini 
G. Barriga 
A. Márquez 
A. Acevedo 
M. Rolle 
C. Insaurralde 
P. Muñoz 
F. Arancibia

U. CONCEPCIÓN

C. Arán

DT

O’HIGGINS

C. Muñoz 
H. Berríos 
F. Alarcón 
G. Mencia 
R. De la Fuente 
F. Manríquez 
F. Portillo 
A. Camargo 
M. Lepe 
J. Meneses 
G. Barreto

F. Bozán

DT

Estadio Bicentenario El Teniente 
Hora: 20.30 
Árbitro: Piero Maza

Daniel Kuschel D. 
daniel.kuschel@diarioconcepcion.cl
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L
e han dado muy 
poca bola. No tiene 
nombres conoci-
dos, como la Sub 20 
de Héctor Robles, 

pero con trabajo y en silen-
cio, la Sub 17 de Hernán Ca-
putto clasificó a la segunda 
ronda del Sudamericano de 
la categoría. Y no solo eso, lo 
hizo liderando su grupo, in-
victo en estos cuatro prime-
ros juegos y con apenas dos 
goles en contra. ¿Algo más? 
Sí, un detalle no menor: Chi-
le llevaba nueve torneos Sub 
17 sin pasar la primera fase. 
Ahora viene lo bueno y dos 
que saben del Fútbol Joven 
analizaron este importante 
paso. Uno que hace rato no 
celebrábamos.  
 
Al lado de Alexis 

Carlos Rivera defendió a 
Naval e Iberia, entre otros 
clubes, y jugó el Sudamerica-
no Sub 17 del año 2005. En 
ese equipo asomaban nom-
bres que se consagrarían en 
el futuro, como Cristopher 
Toselli, Mauricio Isla, Alexis 
Sánchez y Cristóbal Jorque-
ra. Dirigía Jorge Aravena y el 
equipo quedó eliminado en 
primera ronda. 

El ex volante creativo, hoy 
retirado, cuenta que “lo que 
han hecho estos muchachos 
es importante y molesta que 
se les haga tanta crítica a su 
juego. Se ha hablado muy 
poco de ellos y debe ser por-
que con la Sub 20 fue todo lo 
contrario y terminaron de-
fraudándolos a todos. Yo no 
creo que este equipo juegue 
mal, todo lo contrario. Son 
un equipo muy ordenado 
tácticamente y eso es muy 
difícil de lograr cuando los 
jugadores tienen 16 años. 
Además, es un equipo que 
no se da nunca por vencido”. 

Le gusta el morenito Cam-
pos –que salió lesionado el 
último partido- y uno de los 
centrales (Alarcón), que de 
buenas a primera no recuer-
da su nombre. “Lo importan-
te ha sido el equipo y por eso 
quizás no hay individualida-
des tan marcadas, aunque sí 
hay hartos puntos altos. Es 
un equipo que recibe pocos 
goles, que sabe a lo que jue-
ga”, expresó el formado en 
Huachipato. 

Rivera sabe lo duro que 
son estos torneos. De aquel 
2005, repasa que “recuerdo 
que jugamos pocos partidos 
de preparación, en cambio 
ahora se hacen procesos más 
largos. Los jugadores se co-
nocen más. Nosotros jugá-
bamos puros amistosos con 
equipos de Santiago y una 
que otra gira cortita. Ese año 
teníamos un equipazo. Téc-

No lo logró la selección de Alexis, la de Pinilla ni muchas otras que quedaron en el camino. La de 
Hernán Caputto, calladita y con mucho orden, comienza a ganar tímidos elogios. ¿Conseguirán el 
boleto para jugar el Mundial Sub 17 en India?

Merecen más aplausos después 
de 9 torneos sin pasar de ronda

FOTOS:ALVARO INOSTROZA/COMUNICACIONES ANFP

pudimos con Argentina, 
siendo más. Todavía recuer-
do cómo hacían tiempo y los 
metimos en su arco, pero nos 
hicieron tres goles en diez 
minutos y perdimos 3-2. Eso 
te pasa la cuenta cuando eres 
joven. Te desconcentras. Ese 
día marqué dos goles de pe-
nal, que para mí son inolvida-
bles. En el segundo estaba 
tan nervioso que el arco se 
me hacía cada vez más chico 
y no sé cómo anoté”. 

Hoy alienta a la “Rojita” 
desde la casa. “Los veo a ellos 
y me veo a mí allí adentro. 
Tengo recuerdos lindos, pero 
me pasa como cuando veo a 

la adulta y están jugando 
Alexis o Isla. Me pregunto 
qué pasó, por qué yo no es-
toy ahí. Bueno, todo pasa por 
algo”, concluye con una risa 
nostálgica. 

 
“No los matemos” 

Jorge Torres estuvo a cargo 
del Fútbol Joven de Naval y 
hoy de Lota Schwager. El ex 
defensor no se pierde partido 
de la “Rojita” y analizó que 
“conozco a Caputto y David 
Reyes, la dupla técnica, por-
que hicimos juntos el curso 
de técnico y no me extraña 
que les vaya bien. Ellos tienen 
una idea clara y saben cómo 

EQUIPO PTS PJ PG PE PP GF GC DIF  

CHILE  8 4 2 2 0 4 2 2 

COLOMBIA 7 4 2 1 1 8 6 2 

ECUADOR 6 4 2 0 2 3 3 0 

URUGUAY 4 4 1 1 2 4 5 -1 

BOLIVIA 3 4 1 0 3 3 6 -3 

nicamente, había jugadores 
extraordinarios, como Ale-
xis, Gerardo Cortés, Jorque-
ra y Michael Silva. Debimos 
clasificar”. 

Pero no se pudo. El enton-

ces melenudo mediocampis-
ta señaló que “fuimos terce-
ros y en ese torneo solo pasa-
ban dos por grupo. Nos faltó 
un punto. Ganamos los dos 
primeros partidos, pero no 

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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veces 
consecuti-
vas Chile 

fue 
eliminado 
en primera 
ronda del 
Sub 17. El 

último éxito 
fue en 1997, 
y se llegó al 

Mundial.

9

equipos 
siguen 

invictos en 
el torneo: 

Chile, Brasil 
y Paraguay. 
El “Scratch” 
fue el que 
logró más 

puntos en la 
primera 
fase: 10.

3
ahora es importante y de-
ben ir por más. Sería lindo ir 
a un Mundial después de 
tanto tiempo y pueden con-
seguirlo. A los 16 años, el ju-
gador chileno siempre fue 
inmaduro y por eso históri-
camente nos ha ido mal en 
esta serie, pero el futbolista 
nacional está cambiando su 
personalidad. Ven lo que ha-
cen los chicos de la selec-
ción adulta y quieren ser 
como ellos. Lo importante, 
más allá de los resultados es 
que de aquí salga un buen 
recambio. Lo necesitamos”. 

 
La campaña 

Chile arrancó el torneo 
venciendo a Bolivia por 1-0, 
con gol de Sebastián Valen-
cia, y jugando 50 minutos 
con un hombre más. El debut 
fue sin convencer.  

Luego vino el 1-1 con Co-
lombia, gracias a un cabeza-
zo de Lucas Alarcón y el pe-
nal que Julio Bórquez tapó a 
Mejía para salvar a la “Roji-
ta” en el último minuto. Igual 
de emotivo fue el siguiente 
encuentro, que finalizó 1-1 
entre el equipo de Caputto y 
Uruguay, con Alexis Valen-
cia dándole el punto a los 
nacionales en el último mi-
nuto y borrando a los cha-
rrúas. La clasificación se se-
lló con el 1-0 sobre Ecuador, 
con autogol de Porozo. Todo 
muy batallado, sin que sobre 
demasiado.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

inculcarla, que no es fácil con 
chicos de esta edad. Veo un 
equipo ordenado y eso es 
complicado de lograr. Hay 
mucho trabajo detrás de 
todo eso”. 

El ex Huachipato, Vial y D. 
Concepción agrega que “ar-
mar una selección en esta ca-
tegoría es difícil. Hay que ver 
muchos partidos, conocer 
muchachos que no salen en 
televisión. Cuando estaba en 
Huachipato llamaron un par 
de chicos y nunca llegaron a 
ser estrellas. Eso pasa y hay 
que tener muy buen ojo. A 
esa edad, los chicos piensan 
en otras cosas, se marean rá-
pido y todavía no ven el fút-
bol como una profesión. Por 
eso me gusta este equipo 
donde veo chicos muy fuer-
tes de mente, muchachos 
que toman buenas decisio-
nes en la cancha”. 

Pero Torres teme a esas 
malas prácticas tan propias 
del fútbol. Del hincha, de la 
prensa. “A esta edad es fácil 
marearse y estos chicos han 
sido muy criticados. Nadie 
los aplaude mucho. Ahora 
van a decir que son buenos, 
que lograron algo histórico y 
típico que los suben de un 
día para otro. Eso es peligro-
so, porque son niños. Cuan-
do hacen eso, esperan que 
caigan para después hacerlos 
pedazos. Hay que tener cui-
dado y ojalá eso no pase”, ad-
virtió. 

De todas formas, tiene una 
fe terrible. El otrora defensa 
central recalcó que “lo que 
estos chicos lograron hasta 

FIXTURE FINAL  

07 de marzo  Chile  vs Venezuela 

10 de marzo  Chile  vs Colombia  

13 de marzo  Chile  vs Paraguay 

16 de marzo  Chile  vs Ecuador 

19 de marzo  Chile  vs Brasil

equipos 
clasificarán 
al Mundial 

que se 
disputará en 
octubre en 
India. Toda 

esta 
segunda 
fase se 

juega en 
Rancagua.

4

grandes 
sorpresas ya 

dejó el 
torneo: 

Argentina y 
Uruguay 
fuera en 
primera 
ronda. 

Venezuela 
avanzó con 
7 puntos.

2

Un golazo de 
Toro rompió la 
racha navalina

RAPHAEL SIERRA P.

Le costó y sufrió más de la 
cuenta. Naval superó por la 
cuenta mínima a Colchagua 
en El Morro, dejando en el 
olvido el último registro de 
tres partidos consecutivos 
empatando. Casi en todo el 
partido los choreros fueron 
más que su rival, que tal 
como lo había anticipado 
plantel y cuerpo técnico en 
la semana, apostarían al 
contragolpe.  

La más clara en el primer 
tiempo fue para el local. Ma-
rio Salgado recibió en el área 
chica un centro de Pablo Ta-
pia y, de manera increíble, el 
portero Burgos tapó el cabe-
zazo del “Bambino”. En tan-
to, la visita se acercó al 24’ 
con un remate de Salas. 

Polémica fue la jugada del 
minuto 29’, cuando Jeri Ca-
rrasco tomó la camiseta de 
Aholie quien prefirió seguir 
con balón dominado y enca-
rar al portero de Naval. Po-
dría haber sido expulsión 
para el defensa chorero, ante 
una ocasión clara de gol, que 
el delantero de Colchagua 
terminó errando ante la 
gran intervención del por-
tero Merino. 

 
Patentado 

Recién al 2’ del segundo 
tiempo, llegaron los abrazos. 
El joven Diego Toro vio un 
espacio en el segundo palo y, 
desde fuera del área, despa-
chó un potente y ajustado 
remate a ras de piso. Golazo 

que en definitiva fue el único 
del partido. Un tanto similar 
al que había marcado hace 
poco ante Santa Cruz.  

Los dirigidos por Patricio 
Almendra pudieron aumen-
tar la cuenta al 52’, cuando 
Mario Salgado se fabricó un 
penal que el árbitro creyó. 
Desde los doce pasos, el que 
se lució fue Burgos, tapando 
el remate del delantero y evi-
tando el 2-0. Justicia divina, 
como diría la popular frase.  

Y al final, la polémica. Riffo 
expulsado por agresión a 
Peña, ¿el problema? El de-
fensa de Colchagua no esta-
ba en la planilla oficial.  

“Nunca había hecho un gol 
y habíamos ganado el parti-
do. Estoy muy contento. Des-
de chico quería esto, se cum-
plió mi sueño. Hay que se-
guir mejorando, fue un gol 
parecido al que había hecho 
ante Santa Cruz, vi el espacio 
y traté de buscar el palo”, dijo 
Toro al final.

Puntos 
acumuló 

Naval tras 
volver al 
triunfo 

jugando en 
el Morro,  

en el marco 
de la 

Segunda 
División 

Profesional.

34

1
COLCHAGUANAVAL

0
Estadio El Morro, Talcahuano 
Público: 746 espectadores 
Árbitro: Jonathan Silva

GOLES

47’ D. Toro.

Estoy muy 
contento. 

Desde chico 
quería esto, 
se cumplió 
mi sueño. 
Hay que 
seguir 

mejoran-
do”.  

Diego Toro, 
Naval.

“
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P
arece que fue ayer 
cuando en estas 
mismas páginas, 
aparecía por pri-
mera vez un pe-

queño que no superaba los 
10 años, pero que era capaz 
de hacer maravillas en el ta-
blero. Víctor Fuentes se lla-
ma, y pese a su corta edad, 
contagiaba con una anima-
da personalidad y una pa-
sión inusual por el ajedrez. 

Hoy, a los 20 años, de ese 
niño “rellenito”  que no se sa-
caba el jockey ni para jugar, 
sólo queda su amor por el 
deporte ciencia y una alegría 
que pareciera no extinguirse 
nunca. Ah, y por cierto su ca-
lidad única moviendo pie-
zas entre los casilleros.  

Porque recientemente, 
una de las grandes figuras 
que ha dado el ajedrez re-
gional en el último tiempo, 
despidió una etapa; quizás 
la más bella de su vida, esa 
que no se olvida nunca.  

Y lo hizo en grande, eri-
giéndose como vicecam-
peón chileno juvenil en el 
Nacional Sub 20 llevado a 
cabo en Santiago. Un nuevo 
logro que sumó a un sinnú-
mero de trofeos, medallas y 
diplomas, prueba de su po-
sición de elite en el ajedrez 
joven de la Región y el país. 

 
Con el bañador en la mano 

La comuna de Maipú fue 
la anfitriona del certamen    
-uno de los tres más im-
portantes organiza-
dos por la federa-
ción chilena-, 
que convocó a 
los campeo-
nes y me-
jores ju-
g a d o r e s  

Víctor Fuentes se despidió de la categoría juvenil con el título de vicecampeón de ajedrez nacional. Un camino que partió a 
los ocho años y que no solo culmina con una pieza llena de trofeos, sino que con un joven realizado gracias al deporte.

Manifiesto de un apasionado: 
el paso de peón a rey de Víctor

A
R

C
H
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O

del país, en todas las catego-
rías menores de 20 años. 

Víctor reconoce que se 
pasó directo de sus vacacio-
nes en Pucón al torneo, y sin 
estudiar nada, lo que a la 
postre terminó primando a 
su favor. “Viajé solo, me que-
dé en un hostal y no prepa-
ré ninguna partida. Previo 
a un torneo, uno siempre 
planifica de acuerdo al rival, 
investiga qué líneas y varian-
tes juega. Pero yo también  
sabía que mis rivales harían 
eso conmigo, que se mete-
rían a la base de datos con 
sus entrenadores y prepara-
rían algo contra lo que yo 
jugaba siempre. Pero el tema 
es que yo no jugué lo que ju-
gaba siempre”, dice. 

Y se explaya. “Habitual-
mente, con negras yo juego  
una apertura que se llama 
Francesa, y con blancas jue-
go un sistema Londres. Eso  
hice en las primeras dos ron-
das que, entre comillas, eran 
las más fáciles. Sin embargo, 
después jugué lo que se lla-

ma ajedrez puro. 
Osea, salir de la 
teoría, de los li-
bros y utilizar es-

trategia, jugar 
paso a paso”, 
señala. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

A mis 20 
años, 

puedo 
contarle a la 
gente que 
he podido 
recorrer el 

mundo 
haciendo lo 

que me 
gusta: jugar 
al ajedrez” 

“

En todos 
estos años, 
me queda 
una gran 

enseñanza y  
es que los 

sueños sí se 
cumplen, 
sólo hay 

que poner 
dedicación 
y esfuerzo”.

“
Así fue como a partir del 

tercer partido, cambió com-
pletamente, para sorpresa 
total de sus rivales. “Ahí es 
cuando empieza la lucha de 
quién sabe más ajedrez, 

cuando pesa el conocimien-
to y la experiencia”, asegura 
Fuentes. 

 De esa manera fue como se 
impuso por ejemplo al máxi-
mo favorito, Felipe Vergara 
(quien días después estaba ju-
gando la final absoluta de Chi-
le) ,  en una partida que se ex-

tendió por más de cuatro 
horas. En la séptima ron-

da, sumaba cuatro y 
medio puntos de seis, 
perdiendo sólo con 
su amigo, Sebastián 
Donoso, a la postre 
campeón. “Esa parti-
da la debí ganar, lle-
gué un punto donde, 
de elegir el camino 
correcto, vencía fá-
cil.  Pero es parte del 
juego”, reconoce. 

Luego de ganar 
las rondas siguien-

tes, en la última ofre-
ció tablas ante la im-

posibilidad de alcanzar 
a Donoso, quedándose 

así con el vicecampeonato 
chileno. 

  
Fin de una etapa 

A la hora del balance, 
el oriundo de Penco 

dice sacar 

cuentas alegres luego de fi-
nalizar su etapa juvenil en 
el ajedrez chileno. 

“Para mí es una mezcla de 
sentimientos, porque en to-
tal fueron cinco títulos na-
cionales que conseguí: el 
2009 en la categoría Sub 12, 
y ese mismo año, por equipos 
en el Nacional Bicentenario, 
además de monarca en du-
plas junto a Carlos Squella, 
de Los Ángeles. En 2010, 
campeón sudamericano en 
Sucre, Bolivia;  campeón na-
cional Sub 14 en 2011, y cam-
peón de Chile Sub 18 en 2015. 
Y si agrego este vicecampeo-
nato, significa un cierre de 
etapa genial, un premio a 
todo lo que le he entregado al 
ajedrez”, comenta. 

En este punto, Víctor repa-
sa sus años frente al tablero y 
no oculta su emoción. “En lo 
personal, le he entregado mu-
cho tiempo de mi vida, cien-
tos de fines de semana para 
jugar torneos en todos lados. 
Y ahí mis papás siempre apo-
yándome, no sé cuanta plata 
habrán gastado en mí y eso 
siempre se los voy a agrade-
cer; gracias a ellos hoy puedo 
contar estos logros”, asegura. 

Por eso cree que todo valió 
la pena, sobre todo por las 
enseñanzas guardadas. “Lo 
que más aprendí, es que si 

uno no disfruta lo que 
va a hacer, no puede 

tener éxito, es 
imposible. Re-

cuerdo que 
h a b í a n  

a m i g o s  
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Su veta como profesor y el sueño de ser 
campeón absoluto del ajedrez chileno

Actualmente, Víctor Fuentes compatibiliza sus estudios 
en tercer año de Ingeniería Civil Industrial en la U. de Con-
cepción, con un taller de ajedrez en el Instituto de Humani-
dades de Chiguayante, que comenzó el año pasado. Una 
experiencia que califica de enriquecedora.  

“Lo he pasado muy bien, me gusta enseñar lo que he 
aprendido durante casi toda mi vida. Son 20 niños y valoro 
cuando aplican las enseñanzas. Tengo una alumna que ya 
fue podio en dos torneos, se llama Martina Figueroa y tie-
ne ocho años, la misma edad en que yo partí.  Tiene mucho 
futuro y ojalá podamos llevarla alto”, dice entusiasmado. 

Tanta actividad, sin embargo, no lo aleja del deseo de 
seguir jugando y del sueño que le queda por cumplir: ser cam-
peón absoluto de Chile. “Siempre digo que si me pongo a 
estudiar ajedrez, podría ser campeón adulto. Hoy lo tengo 
bien metido en la cabeza, estoy seguro que si estudio todo 
este año a conciencia, estaré en la final de Chile sí o sí. Si 
me lo propongo, lo puedo lograr”, cierra Víctor.     

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que entrenaban todo el año 
pero disfrutaban ganar, no 
jugar. Creo que eso es lo im-
portante, que siempre me he 
dedicado a disfrutar del jue-
go, especialmente en esta  úl-
tima etapa: los viajes, los 
amigos, los buenos momen-

abre en su vida, para la cual 
asegura estar preparado. “Es 
nostálgico, porque siento 
que este es mi último año de 
juventud, ya paso a ser adul-
to. Pero yo veo el ajedrez más 
allá, lo veo como una herra-
mienta que creo es necesaria 
en todos los colegios de Chi-
le, porque ayuda a formar un 
pensamiento crítico, funda-
mental en una enseñanza 
que se centra en lo mecaniza-
do. Entonces, sentarme en el 
tablero ha sido como una en-
señanza de vida”, afirma. 

“Yo siempre le he dicho a 
mis amigos -continúa-, que 
todas las decisiones que 
tomo las pienso bien. Elegir 
los caminos correctos y 
cuando uno se equivoca, en-
frentar ese error y poder pe-
dir perdón. Creo que eso lo 
debo al ajedrez, porque des-
de chico me enseñó que debo 
saludar a mi rival y cuando 
termina la partida, despedir-
me de él, gane o pierda, esté 
enojado o no.  Saber ganar o 
perder en la vida”. 

¿Qué esperas de esta eta-
pa que se inicia? 

-Seguir disfrutando, pero 
además traspasar mis cono-
cimientos, formar a un par de 
chicos talentosos y entregar-
les todo lo que sé. Junto a ello, 
terminar mi carrera (Ingenie-
ría Civil Industrial en la 
UdeC), de a poco se viene el 
profesionalismo y de ahí, lo 
que Dios quiera nomás. Lo 
único que estoy seguro, es que 
llego bien a esta etapa, prepa-
rado. Me siento maduro, ca-
paz de pensar bien y solucio-
nar problemas. Eso también 
se lo debo al ajedrez ¿Cómo 
no voy a estar agradecido de 
todo lo que me ha dado?

tos y los malos también. Por-
que de esos aprendí cosas, y 
no sólo para el deporte, sino 
que para la vida”, añade. 

 
Comienzo de otra 

Víctor dice estar conscien-
te de la nueva fase que se 

De niño Víctor Fuentes, con su jockey característico y la 
mirada fija en el tablero, donde ya hacía maravillas.

Su último 
trofeo como 

juvenil, a la 
derecha con la 

copa de 
vicecampeón 

nacional Sub 20.

Triatletas cruzaron el 
Bío Bío por cuarta vez

RAPHAEL SIERRA P.

Una gran convocatoria 
tuvo ayer la cuarta edición 
de la triatlón “Cruzando el 
Bío Bío” en San Pedro de la 
Paz, evento que instaló su 
centro de operaciones en ple-
no balneario municipal en la 
Laguna Chica de la comuna 
ribereña. 

Poco antes de las 8 de la 
mañana se dio la largada 
para que los deportistas 
presentes iniciaran la pri-
mera transición en el agua 
de la laguna, en una prueba 
que se extendió hasta pa-
sado el mediodía y que re-
corrió parte importante de 
San Pedro de la Paz, cru-
zando el río Bío Bío a través 
del puente Llacolén. 

En lo deportivo, dos fue-
ron las modalidades de com-
petencia que pudieron esco-
ger los participantes del 
evento: Cuarto de Iron Man, 
que comprendió 1950 me-
tros de natación, 45 kilóme-
tros de ciclismo y 10.5 kiló-
metros de running; y tam-
bién Half Iron Man, distancia 
en la que debieron recorrer 
1,9 kilómetros de natación, 
90 kilómetros de ciclismo y 
21 kilómetros de running. 

Tras la disputa de la com-
petencia, Roberto Rivera se 
llevó un claro triunfo en el 
Half Iron Man varones, tras 
superar por más de 10 mi-
nutos a su más cercano per-
seguidor. El santiaguino 
completó la ruta en un total 
de 4 horas, 1 minuto y 33 
segundos.  

“Es una excelente carrera, 

está todo muy bien organiza-
do. Estoy feliz por mi desem-
peño. Vengo entrenando hace 
un par de meses más o menos 
duro porque en mayo voy al 
Iron Man de Brasil y para mi 
esto fue un muy buen apron-
te”, expresó Rivera, quien fue 
escoltado en el podio por Alex 
Gajardo y Michel Uteau. 

En tanto, en Half Iron Man 
Damas la victoria fue para 
Violeta Ríos con un crono de 
5 horas, 10 minutos y 56 se-
gundos, seguida de Fernanda 
Polanco y Ximena Yáñez. 

Por otra parte, en el Cuar-
to de Iron Man,  Meisie Rojas 
de Full Runners Concepción 
se quedó con la victoria en 
damas con 2 horas, 45 minu-
tos y 16 segundos. 

“El circuito estuvo muy 
bueno y se agradece que ha-
yan hartas mujeres en com-
petencia. Siempre trato de 
dar lo mejor en todas las ca-
rreras y éste era un desafío 
especial por estar en casa”, 
comentó la ganadora, quien 
fue secundada por Francisca 
Vega y Daniela Gutiérrez. 

Mientras que en varones el 
triunfo fue para Rafael Car-
dus de Santiago, con un tiem-
po de 2 horas, 10 minutos y 29 
segundos. El ganador fue es-
coltado en el podio por Daniel 
Santa Cruz y Edison Sánchez. 

“Me pasé de largo en la se-
gunda transición y me asusté 
porque pensé que (Daniel) 
Santa Cruz me pillaba. Así 
que apuré lo que más pude y 
estoy muy contento por el re-
sultado”, sentenció Cardus.

Horas, 1 
minuto y 33 
segundos 

fue el 
tiempo que 

utilizó 
Roberto Ri-
vera para 
ganar el 
Half Iron 

Man en San 
Pedro.

4

Horas, 10 
minutos y 

56 
segundos 

fue el 
tiempo de 

Violeta Ríos, 
ganadora 

del Half Iron 
Man damas 
en San Pe-

dro.

5
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C
oronel quiso salir 
de lo habitual .  
Ríos, costanera y 
puentes, no fueron 
los escenarios de 

una nueva corrida. La sexta 
edición de la media maratón 
del puerto, arrancó a un cos-
tado de containers, mar y 
embarcaciones. Paisaje y 
contexto diferentes que se 
vieron complementados 
con los protagonistas de la 
jornada: más de un millar 
de runners que tiñeron de 
celeste al puerto. 
 
Grato ambiente 

Pocos minutos después de 
las 9 de la mañana y tras la 
primera maratón, que fue de 
zumba, arrancó la acción. 
Cuatro categorías tuvo la 
competición; 2,5, 5, 10 y 21k. 
Niños, jóvenes, ancianos y 
hasta bebés en coches. Nadie 
se quiso perder la corrida, 
que congregó en total a unos 
1.500 deportistas.  

Una media hora después 
de la partida, comenzaron a 
cruzar la meta los primeros 
competidores que llegaron 
precisamente a eso, a luchar 
contra sus mismos tiempos. 
Algunos un poco molestos 
porque la largada fue algo rá-
pida e imprecisa y afectó las 
marcas, pero la mayoría muy 
felices. 

 
Los mejores 

El dueño de casa, Víctor 
Aravena, se lució en su tierra. 
El atleta se impuso en los 10k 
varones con un tiempo ofi-
cial de 32:49 minutos. Jean 
Pierre Roa lo siguió con 34:56 
minutos y cerró el podio con 
35:56 minutos, Jonathan Ri-
vera. En damas, Yeraldine Ce-
ballos fue primera con 44:25 
minutos, el segundo lugar fue 
para Andrea Leiva con 48:17 
minutos. Tercera se ubicó 
Karen Inostroza, con 48:20 
minutos. 

En 21k, el gran ganador fue 
Patricio Uribe (ver imagen 
inferior derecha). El atleta ya 
había ganado la media mara-
tón de Coronel en 2015, ¿el 
año pasado? no participó. Se-
guramente hubiese sido el 
triplete para el deportista. 
“Me sentí cómodo y fresco 
para correr. Había mucho 
viento. Llegué ayer (sábado) 
y viajé todo el día desde San 
José de la Mariquina, en la 
Región de los Ríos. Estaba un 
poco apretado, pero bien. 
Muy contento por el triunfo. 
Llevo más de 10 años en esto, 
puedo soportar ritmos muy 
fuertes aunque esté cansa-
do” dijo Uribe, que completó 
el recorrido en 1 hora y 9 mi-
nutos. “Tuve buen ritmo, 
aunque tengo marcas mejo-
res. Aproveché para hacer un 
buen entrenamiento”, cerró 
el ganador.  

En 21k damas, la triunfa-
dora fue Clara Morales, se-
guida de Magali Medina y 
Andrea Jiménez.

Aproximadamente 1500 corredores animaron la sexta versión de la media maratón. Experimentados 
competidores y familias completas desde temprano llenaron de espíritu deportivo al puerto.

Runners tiñeron de celeste 
muelle y puerto de Coronel

FOTOS:ROMILIO PASMIÑO G.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl PATRICIO URIBE repitió el triunfo de 2015 y ganó la media maratón de Coronel.

Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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